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Забастовку спровоцировала
жадность хозяев

Объявили забастовку работники Орлов&
ского завода резиновых изделий. Поводом
стало решение владельцев предприятия, ко&
торое является подразделением Московско&
го объединения «Альфапластик», урезать им
премию на 70%. Наряду с обострившейся
проблемой оплаты труда здесь немало изъя&
нов в условиях труда и его организации.

ПРЕДПРИЯТИЕ ДАВНО нуждается в серь�
ёзной модернизации. В будущем году заво�

ду исполнится 75 лет: он появился в суровом
1942�м, когда потребность в медицинском обо�
рудовании была огромной. И сейчас предприя�
тие выпускает широкий ассортимент изделий —
от спринцовок и грелок до оборудования для
подводного плавания и даже «теплокровных»
роботов�тренажёров для отработки навыков
оказания первой помощи. 

Ещё недавно здесь была приличная по орлов�
ским меркам зарплата. И вдруг — отказ от рабо�
ты. Рабочие объясняют, что после кардинально�
го сокращения размера премии их зарплата ста�
ла, как они выразились, «ниже прожиточного
минимума». К тому же надо иметь в виду, что
производство резиновых изделий относится к
числу «вредных» и люди работают там по горя�
чей сетке.

Ни Орловский завод, ни головная компания
не находятся в кризисном положении, не стра�
дают от дефицита заказов. Наоборот, нагрузка
на мощности предприятия значительно возрос�

ла: чтобы успеть справиться с заказами, завод
работает в 2—3 смены.

Сейчас работники завода заняты организаци�
ей профсоюза для защиты своих интересов. Ра�
бочие осознают, что противостоять капиталу
можно только объединёнными усилиями.

Меж владельцами конфликт, 
а рабочие — без зарплаты

Футбольный стадион в Нижнем Новго&
роде — стройка прямо&таки мирового зна&
чения: он возводится к чемпионату мира по
футболу. «Мировую ударную стройку» воз&
водят не только местные строители, но и
мигранты из соседних стран. На днях более
250 рабочих из Центральной Азии прекра&
тили возведение стадиона из&за невыпла&
ты зарплаты. 

ВНАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ в строительстве фут�
больной арены к чемпионату мира 2018 года

принимают участие три турецкие компании.
Одна из них (ООО «Ма�На Строй»), как сооб�
щили рабочие, уже более двух месяцев не рас�
плачивается со строителями. «Ма�На Строй»
оправдывается тем, что от генподрядчика
«Стройтрансгаза» якобы не поступает финанси�
рования. Однако в «Стройтрансгазе» опроверга�
ют эту информацию. 

Вот и выходит: между капиталистами кон�
фликт, а рабочие остаются без средств к сущест�
вованию.

Сообщения подготовила
Марина ГАПЕЕВА.

— Геннадий Андреевич, грядут очередные
выборы в Госдуму, на какой результат рас)
считывает ваша партия? Правда ли, что
КПРФ и другие парламентские партии ус)
ловно поделили между собой округа?

— Реальная возможность для удвоения
результата на выборах в Госдуму у КПРФ
есть. Нам надо только будет плотно рабо�
тать с избирателями и защитить свои ре�
зультаты. Что касается договорённостей,
то это всё от лукавого. Вопрос стоит ина�
че: хотите, чтобы парламент был дееспо�
собный? Если хотите, то не повторяйте
глупости и преступления, совершённые
на Украине. Вы же видите, какой там по�
литический зоопарк, а не парламент по�
лучился. Это нацистско�бандеровская
свора, которая сломала страну, незаконно
захватила власть и издевается над брат�
ским народом.

В Госдуме сегодня немало людей в раз�
ных фракциях, которые имеют огромный
опыт работы. Он является нашим обще�
национальным достоянием. И если «Еди�
ная Россия» заботится о будущем страны,
то она должна и подумать: каким образом
выстроить свою политику, чтобы этих лю�
дей не утопить на выборах? Но «едино�
россы» раньше ни с кем не считались. Что
творилось на выборах в Нижегородской
области, в Мордовии, в Марий Эл — это
мрак! А утопить в криминальном произ�
воле можно любого... Поэтому не знаю,
какое они решение примут… У нас во
фракции, например, есть нобелевский
лауреат Жорес Алфёров. Это гениальный
учёный. Он очень нужен науке, нужен
парламенту. Или другой пример — адми�
рал Владимир Комоедов, который коман�
довал целыми флотами. Блестяще знает
армейскую жизнь. Власть должна быть в
нём заинтересована. Да, он левых убежде�
ний, но профессионал высшего класса.
Или Иван Мельников, Олег Смолин —
лучшие специалисты в области образова�
ния. Академик Владимир Кашин, корен�
ной сибиряк Николай Харитонов, кото�
рые подготовили целую серию законов по
возрождению аграрно�промышленного
комплекса, защите экологии, развитию
Дальнего Востока… Такого уровня люди
крайне необходимы в Думе…

— Вы говорите об этом с большой грус)
тью, как будто ожидаете самого худшего
сценария…

— Потому что на прошлых выборах
топили беспощадно всех подряд. Зачем
нужно было умышленно создавать пар�
тии�фальшивки, которые работают под
КПРФ: «Коммунисты России», КПСС,
Казачья партия Российской Федерации?
Они искусственно были созданы в лабо�
раториях власти для того, чтобы обма�
нуть избирателей. Где гарантии прези�
дента? Почему ЦИК к этому относится с
прохладцей? Кто будет в бюллетенях раз�
бирать, какая КПРФ настоящая? Это
чисто халтурный, абсолютно подлый ва�
риант только для того, чтобы ещё раз об�
дурить избирателя. Но дурить его больше
некуда: запаса прочности и терпения у
народа и страны не осталось. Поэтому
лишь честные, достойные выборы поз�
волят всем нам мирно и демократично
выйти из тяжелейшего кризиса. А для

этого нужны диалог и соперничество ко�
манд, идей, программ.

— Разве власть этого соперничества не
обещает? Вот и выборы в этот раз будут по
смешанной системе. Как, кстати, вы оцени)
ваете её появление? Прибавит ли это голо)
сов оппозиции?

— Каждые два года правила игры пе�
ресматриваются в пользу «партии влас�
ти». «Единая Россия» просто поняла, что
в этот раз победить по партийным спис�
кам не удастся, потому что её кандидаты
вынуждены будут выходить на дебаты, а
выходить им не с чем: экономика прова�
лена, цены растут, народ нищает. Поэто�
му срочно начали плодить кучу партий,
чтобы утопить основных конкурентов в
их обилии. Сейчас проще «единороссам»
будет выиграть одномандатные округа,
где работают административный лом,
«грязные» деньги и «хорошо» подобран�
ные избирательные комиссии. Поэтому
срочно и сдвинули выборы на сентябрь,
когда основной избиратель ещё в огоро�
дах копается, отдыхает, детей к школе го�
товит. Это, мягко говоря, политическое
жульничество.

Когда на съезде «Единой России» их
лидер заявил, что они должны в любом
случае побеждать, то я был очень удивлён.
Ведь «единороссы» провалили все свои
обещания, не выполнили ни одной про�
граммы: программа «2010» погибла, про�
грамма «2020», не начав выполняться,
лопнула… Все прогнозы Улюкаева пре�
вратились уже в «дурилку», в откровенное
посмешище, потому что ни один из них
не сбылся. Если посмотреть на прави�
тельственный бюджет, то это бюджет об�
нищания и деградации...

Поэтому могу с уверенностью сказать,
что сейчас маятник жизни в России по�
шёл влево и никто его не остановит. Лево�
центристский поворот в политике страны
— это спасительное решение. Вспомните
дефолт и приход правительства Примако�
ва—Маслюкова—Геращенко. Если изби�
ратели хотят и дальше падать, нищать, то
можно голосовать за всех подряд: за Жи�
риновского, Миронова, «Единую Рос�
сию» и их мелких сателлитов, которых
они наплодили невиданное множество,
но это продолжение того же курса и той
же самоубийственной политики.

Поэтому у населения есть альтернатив�
ный выбор — поддержать нас на выборах.
КПРФ имеет уникальный опыт, сильную
команду, которая уже подготовила реаль�
ную программу по выводу России из эко�
номического кризиса. Сейчас мы с ней
выступаем в различных трудовых коллек�
тивах и на местах, и я не встретил тех, кто
отверг бы её с порога.

Мы предлагаем гражданам сформиро�
вать Правительство народного доверия,
Правительство национальных интересов.
Мы готовы скооперироваться с другими
партиями и движениями. Если брать ны�
нешний состав правительства, то тот же
Лавров работает прекрасно, я с удоволь�
ствием поддерживаю его кандидатуру.
Это умный, энергичный, очень крупный
дипломат. Шойгу пытается коренным
образом изменить ситуацию в армии. Тот
же Пучков продолжает лучшие традиции

МЧС. Колокольцев желает, чтобы в стра�
не правил закон, а не преступность и
олигархия. Или та же Скворцова, кото�
рая великолепно знает своё дело. Но они
могут успешно работать при условии, ес�
ли есть ресурсы, государственное финан�
сирование деятельности их министерств,
а этого финансирования нет, а здраво�
охранение, образование и науку просто
душат на корню. Потому что на финан�
сах сидят Шувалов, Силуанов, Улюкаев,
на социалке — Дворкович, Голодец, Ли�
ванов, которые имеют либеральную пе�
чать в душе и иностранные мозги. Они
продолжают утверждать, что всё нужно
распродавать и приватизировать. Поэто�
му мы за решительный поворот к созида�
нию и развитию, мы реально можем ис�
править ситуацию.

— Вы говорите о программе левого по)
ворота, но все помнят, как тяжело России
даются такие повороты. А потом вы же
тоже находитесь сейчас во власти… А вот
«Яблоко» или, например, «Правое дело»
— нет… Почему избиратель должен вы)
брать вашу партию?

— «Яблоко» уже было при власти, Яв�
линский сидел в Думе и голосовал с Жи�
риновским против импичмента Бориса
Ельцина. Тогда не хватило 16 голосов,
чтобы вынести политический приговор
преступной политике… Трагедия нынеш�
ней власти прежде всего в отсутствии
стратегии, понимания, в какой стране
она живёт и работает, в копировании чу�
жих способов управления, которые пол�
ностью провалились. Когда предали идеи
Октября и ленинско�сталинскую модер�
низацию, Горбачёв и Ельцин обещали,
что жизнь в России будет такая же, как в
Швеции или Америке. Но получили, что
в гигантской богатейшей стране мира не�
чем платить зарплату, пенсии и стипен�
дии. В дефолт рухнула вся финансовая
пирамида, которую они выстраивали.
Потом президентом стал Владимир Пу�
тин. Пролился стабильный нефтедолла�
ровый дождь, при котором стране уда�
лось получить 2 триллиона долларов. Но
где они? Почему эти деньги не дали ни
деревне, ни промышленности, ни науке?
И вдруг в 2008 году опять Кудрин гово�
рит: нас кризис не коснётся, мы отси�
димся в тихой гавани, а мы оказались на
самом дне, хотя, может быть, и до дна
ещё не долетели…

Возникает закономерный вопрос. 25
лет в России проводится американизиро�
ванная политика, когда 10% населения
захватили 90% национального богатства.
Ни в США, ни в Китае, ни в Индии, ни в
Германии и близко этого нет. Почему в
России возникло такое социальное рас�
слоение, которое сегодня опять чревато
большой искрой и пожаром? Почему од�
на яхта Абрамовича стоит столько, сколь�
ко «детям войны» нужно для обеспечен�
ной старости? Если вы видите, что это
случилось, давайте думать, каким обра�
зом поправлять.

Владимир Ильич Ленин свою первую
работу написал о развитии капитализма в
России. Он сделал глубокие выводы, что
российский капитализм опоздал «к сто�
лу». Что он развивается на базе подачек и
вложений банкиров Лондона, Парижа и
Нью�Йорка. И что если так дальше пой�
дёт, то власть будет абсолютно несамосто�
ятельна. Второй вывод, что полуграмот�
ная страна с недоразвитым капитализмом
в любой схватке с этими хищными акула�
ми потерпит поражение, а следовательно,
сохранить империю не удастся...

Мы Русско�японскую войну продули с

треском, с унижением, с потерей терри�
тории, чего не было тысячу лет. Но так
как царская власть была зависима от ино�
странных банкиров, а вся промышлен�
ность на 80—90% принадлежала им, то
нас втянули в Первую мировую войну.
Что было дальше, мы прекрасно знаем:
развал и разложение армии, голодные
бунты и свержение царя его же ближай�
шими соратниками, которые обвинили
Николая II в национальном предательст�
ве. Кто арестовывал царя? Не Ленин и
Сталин, а Временное правительство… За�
чем они арестовали членов царской се�
мьи? Они не имели права этого делать. И
отправили их по взбунтовавшейся стране
в Сибирь на верную гибель. Во Времен�
ном правительстве, если вы посмотрите
его состав, лишь министр железнодорож�
ного транспорта не был масоном. Только
за 8 месяцев сменилось 4 состава прави�
тельства. А что сделали большевики? Ле�
нин предложил сначала два варианта: ра�
бочий контроль, чтобы последнее не ук�
рали, и создать Советы, чтобы, опираясь
на тысячелетний опыт общинной жизни,
восстановить экономику и сельское хо�
зяйство. Предложил мир народам и хлеб
голодным, и страна пошла за Лениным…

— Но и Коммунистическая партия не
смогла СССР сохранить…

— Не Коммунистическая партия.
— Но ведь её представители тогда были

у власти?
— Я согласен. Были. Но тогда Горбачёв

вместе с Яковлевым и Шеварднадзе, Ель�
циным, Гайдаром и Чубайсом предали
Советскую власть, идеи Октября и Знамя
Победы. Ночью в потёмках сорвали крас�
ный флаг. А что, они референдум прово�
дили? Народ спрашивали? Да они просто
оказались изменниками, а сейчас мы ви�
дим, чем это обернулось. В чём была ло�
гика ленинско�сталинской модерниза�
ции? Ленин увидел, что империю союз�
ники приговорили. Он понял, что страна
войну не выиграет, что не удержать её ни
на идее имперской, ни на идее русского
национализма. Что можно её собрать
только на идеалах справедливости, труда
и дружбы в рамках равноправного союза
народов. Он создал партию, армию с ну�
ля, расколотил всю Антанту... Ленин
раньше всех осознал, что если не собрать
СССР, то не справиться с агрессивным
капиталистическим окружением. И он
блестяще реализовал идею союзного Со�
ветского государства. Как только Горба�
чёв с Ельциным предали эти идеи, преда�
ли свою партию и Советскую власть, так
всё и посыпалось.

А как вы можете с этим что�то сделать,
если даже с Белоруссией по целому ряду
вопросов без конца спорите и ругаетесь. У
вас нет основы для единства.

— А какая сейчас должна быть основа?
— Я вам сказал, что СССР образовали

не на идее русского национализма, а на
идее труда и дружбы народов. Все были
трудящимися, с равными правами.

— Но сегодня это уже не актуально?
— Почему не актуально?
— Все эти страны выберут доллар и фи)

нансовую помощь со стороны США, а не
идею равенства и братства с Россией…

— Вы глубоко ошибаетесь. Запомните:
более хищной империи, чем США, пока
не было и нет. Она родилась как пират�
ское государство. Сколько они скальпов
сняли! Сколько негров погубили! Каждо�
го второго�третьего, которого везли из
Африки, акулам скормили…

(Окончание на 2)й стр.)

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Для КПРФ главное — 
максимально укрепить 

свои позиции на выборах»
В газете «Известия» был размещён текст интервью с

Председателем ЦК КПРФ, руководителем фракции
КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюгановым. Однако
интервью оказалось опубликовано в усечённом виде,
без внесения поправок и без согласования. В связи с
чем предлагаем вашему вниманию полный текст бесе/
ды лидера КПРФ с корреспондентом «Известий».

Первый секретарь Свердлов/
ского обкома КПРФ Александр
Ивачёв встретился с жителями
Екатеринбурга, вышедшими на ми/
тинг против точечной застройки.

ДЕЛО В ТОМ, что фирма Ark Development ре�
шила втиснуть на улице Новгородцевой, ря�

дом с девятиэтажным жилым домом, ещё одну
высотку в 16 этажей. Несмотря на нарушения,
которые уже выявлены прокуратурой города и
департаментом строительного контроля, за�
стройщик продолжает стройку.

Коммунисты постоянно оказывают активную

поддержку горожанам, протестующим против
точечной застройки в разных районах Екате�
ринбурга.

— Свердловский обком КПРФ готов взять на
себя все юридические и организационные хло�
поты, — отметил А. Ивачёв. — Власть раз за ра�
зом закрывает глаза на наши проблемы, поэто�
му только твёрдая позиция жильцов близлежа�
щих домов способна переломить ситуацию и за�
ставить застройщиков отступить.

Свердловские коммунисты взяли ситуацию на
улице Новгородцевой под свой контроль.

Пресс)служба 
Свердловского обкома КПРФ.

Убирайтесь со двора!
ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

«ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ, мои
товарищи, мои сооте�
чественники, — обра�

тился к собравшимся Генна�
дий Андреевич. — Поздравляю
вас с блестящей весной, во
время которой победили здра�
вый смысл и наша история.
Хочу напомнить, что вчера ис�
полнилось 25 лет с тех пор, как
советский народ проголосовал
за право жить в едином могу�
чем Советском Союзе. Но его
воля была перечёркнута преда�
тельством верхов, и тем не ме�
нее народы нашей страны с
этим не согласились». 

«Первый пример, — продол�

жил лидер КПРФ, — показала
братская Белоруссия, протянув�
шая нам руку, позволив создать
союз двух братских народов. За�
тем восстали Абхазия и Южная
Осетия. Они не пожелали под�
чиняться западным спецслуж�
бам и тоже протянули руки Рос�
сии. Но самый блестящий при�
мер показал Крым. Почти де�
сять лет назад крымчане сумели
выдавить натовские войска, вы�
садившиеся в Феодосии. Тыся�
чи жителей Крыма окружили
тех, кто высадился, и заставили
их вернуться назад».

«Я хочу поблагодарить Крым
прежде всего за то, что он спас

страну от большой войны. Там
было 20 тысяч солдат Украины и
16 тысяч — наших войск. Ни
один автомат и ни одна пушка
не выстрелили. Это прежде все�
го заслуга граждан Крыма, кото�
рые сумели самоорганизоваться
и создать народное ополчение.
В результате они спасли нас от
столкновения», — подчеркнул
Геннадий Андреевич.

«Я благодарю крымчан, се�
вастопольцев, всех, кто верой
и правдой служил нашему об�
щему делу, возрождая великое
союзное Отечество. Да здрав�
ствует Крым, да здравствует
Севастополь, да здравствует
наша Победа!» — так завершил
своё выступление лидер
КПРФ, и его громкое «Ура!»
подхватила вся площадь.

Пресс)служба ЦК КПРФ.

Победили здравый смысл 
и наша история

18 марта в Москве, на Васильевском спуске,
состоялся митинг/концерт «Мы вместе!» в честь
второй годовщины воссоединения Крыма и Се/
вастополя с Россией. Перед участниками акции
выступил лидер КПРФ Г.А. Зюганов.

ВВВВррррееееммммяяяя
ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится

подписка на газету «Правда»
на май — июнь 2016 года.

Наш индекc остаётся
прежним — 50102.

Сведения о газете «Правда»,
в том числе её индекс и цена
подписки, по)прежнему приве)
дены в I томе Объединённого
каталога «Пресса России». Уз)
нать на почте этот каталог «в
лицо» очень просто: его облож)
ка — зелёного цвета.

На связи — рабкоры
Отстоять принципы 

социальной справедливости
ВМИНСКЕ прошло первое заседание

очередного ХII (XLIV) съезда Ком�
мунистической партии Белоруссии.

В его работе наряду с делегатами приняли
участие партийные активисты из всех рай�
онов республики, депутаты�коммунисты
белорусского парламента и местных Сове�
тов, представители местных исполнитель�
ных органов власти. 

На съезд были приглашены руководители
политических партий, общественных и рес�
публиканских государственно�обществен�
ных объединений. Братские коммунистиче�
ские партии представляли первый замести�
тель Председателя Центрального Совета
СКП—КПСС Казбек Тайсаев, член Прези�
диума ЦК КПРФ Леонид Калашников и
первый секретарь ЦК Коммунистической
партии Украины Пётр Симоненко.

С политическим отчётом Центрального
Комитета Компартии Белоруссии о работе
с декабря 2011 по март 2016 года выступил
первый секретарь ЦК Игорь Карпенко.
Главная задача КПБ в нынешней непро�
стой обстановке, отмечали докладчик и
выступавшие в прениях, — отстоять прин�
ципы социальной справедливости, осно�
вы которой закладывались в советский пе�
риод белорусской истории.

Съезд избрал новый состав ЦК, Цент�

ральной контрольно�ревизионной комис�
сии и Совета партии. Первым секретарём
ЦК избран Игорь Карпенко.

Накануне съезда Игорь Карпенко, Каз�
бек Тайсаев, Леонид Калашников и Пётр
Симоненко приняли участие в митинге на
мемориальном комплексе бывшего лагеря
смерти Тростенец, проведённом предста�
вителями религиозных конфессий рес�
публики. На митинге выступил лидер ук�
раинских коммунистов, выразивший глу�
бокую благодарность белорусскому наро�
ду, свято хранящему память о героях и му�
чениках войны против фашизма.

— Я убеждён, что эта подвижническая
деятельность восстанавливает духовную
нить не только с нашими родными и близ�
кими — теми, кто ушёл в этой страшной
трагедии из жизни, — сказал П. Симонен�
ко. — Она устанавливает нить духовной
связи между поколениями, между эпоха�
ми. И эта духовная нить должна помочь
каждому сегодня очиститься от скверны и
зла. Мы все причастны к тому, чтобы род�
ник человеческой памяти был сохранён
чистым для будущих поколений.

Сегодня мы говорим о Тростенце. Но мы
помним, что была Хатынь. А сегодня, в ХХI
веке, появилась одесская Хатынь. Её сотво�
рили последователи тех, кто уничтожал лю�

дей в те страшные годы, а здесь, в Тростен�
це, погиб каждый сотый из жертв войны.
Этого мы не должны забыть, чтобы не появ�
лялись одесские Хатыни ХХI века. Я убеж�
дён: в этом храме мы дадим себе клятву про�
нести для будущих поколений и сохранить
всё, что помогало бы им не допустить того,
чтобы зло снова подняло голову.

Хочу сказать слова признательности и
благодарности всем, кто создал этот ком�
плекс, и пожелать, чтобы у меня на род�
ной Украине не уничтожали памятники
тем, кто погиб в той страшной войне, что�
бы герои по�настоящему оставались геро�
ями, потому они — духовные образцы для
тех молодых душ, кто должен быть чище,
добрее, умнее и поступать так, чтобы не
было огня войны и люди всех вероиспове�
даний жили в мире и согласии...

Следующее заседание съезда с повест�
кой дня об участии КПБ в кампании по
выборам в парламент пройдёт после на�
значения даты выборов летом этого года.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

(Отчёт о работе ХII (XLIV) съезда
Компартии Белоруссии будет опубликован
в одном из ближайших номеров).
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)

У США сейчас главная задача — чтобы
у них не появлялось больше конкурен�
тов, подобных СССР… Сегодня мы мо�
жем конкурировать в военно�политичес�
ком плане. У нас огромные территории,
тысячелетний запас прочности. А Китай
— основной финансово�экономический
конкурент США, по ряду показателей он
уже обогнал Америку. Поэтому Россию и
Китай американцы будут душить в объя�
тиях беспощадно. Это надо помнить все�
гда. Именно поэтому они даже втайне от
своих союзников подготовили трансат�
лантическое и транстихоокеанское со�
глашения. По первому соглашению нас
надо выдавить из Европы. Никогда ведь
раньше такого не было, чтобы парламен�
тариям не разрешали ездить в Совет Ев�
ропы. Никогда. Даже во времена фа�
шистских режимов, а сегодня, пожалуй�
ста, председатель Думы под санкциями.
Второе соглашение не пустит нас в Азию
и обложит Китай со всех сторон. И они
это уже реализуют. Им надо захватить
главные ресурсы: финансовые, энерге�
тические, информационные. То, что мы
видим на Ближнем Востоке. Если бы там
было полноценное иракское государст�
во, если бы существовало сильное си�
рийское светское государство — опора
стабильности и религиозного мира, если
бы сохранились мощный Египет, успеш�
ная Ливия, которая была самым со�
циально защищённым государством в
Северной Африке, то была бы совершен�
но иная ситуация. А где они сейчас? Если
бы была Югославия как единое государ�
ство, то и в Европе обстановка была бы
более благоприятной. Надо уметь бо�
роться и сопротивляться, защищать свои
национальные интересы. Если наши
поднимут лапки, то их ждёт Гаага с самы�
ми тяжёлыми последствиями...

Мы сами можем спокойно и уверенно
развиваться. Я не хочу ни с кем кон�
фликтовать: ни с американцами, а тем
более с Европой. Я в Страсбурге высту�
пал на заседании Европарламента и го�
ворил, что более перспективного пред�
приятия, чем сложение потенциалов
единой Европы и России, нет на свете. У
нас есть все ресурсы, есть уникальная ис�
тория, богатая культура, самые совре�
менные технологии, мы дополняем друг
друга. Самые короткие рычаги торговли
и взаимодействия. Мы можем быть мос�
том между Европой и Азией. Сейчас
миллионы контейнеров везут через Су�
эцкий канал, а он уже в сутки больше 150
кораблей не пропускает. 40 дней занима�
ет путь до Европы. А вокруг Африки —
80 суток. А если везти по нашей террито�
рии, то это будет 5—7 дней. Мы только за
счёт этого могли бы озолотиться больше,
чем за счёт нефти и газа.

— То есть вы говорите, что не хотите
конфликтовать и с США, а какие вариан�
ты, если они хотят нас уничтожить?

— Я не хочу вообще ни с кем кон�
фликтовать. В России всего в достатке
для эффективного развития. К слову
сказать, у нас и кризис рукотворный.
Никакой экономической, кадровой ос�
новы для этого нет. У нас у кормила вла�
сти сидят 20 лет одни и те же и корёжат
страну, несмотря на дефолты, обвалы и
кризисы. Провалили с треском полити�
ку на Украине… А посол Зурабов как си�
дел там и ничего не делал, так и сидит.

— Кстати, ваша партия первая встреча�
лась с Джоном Теффтом, когда его назна�
чили в Россию. Вы, наверно, уже учитесь…

— Дело не в этом. Я сторонник с кем
угодно встречаться, обсуждать… С Аме�
рикой надо выстраивать долговременные
отношения. Я выступал во всех ведущих
университетах США, встречался с их ру�
ководством на всех уровнях. Там есть че�
му поучиться.

— Но вы ведь только что говорили, что
они хотят уничтожить нашу страну, а сами
готовы с ними дружить?

— Нас невозможно уничтожить. Но я
считаю, что Америка выстроила свою
политику таким образом, чтобы мы не
имели высоких технологий, чтобы у нас
не было сильного оборонного комплек�

са, чтобы мы не были им конкурента�
ми... И для этого нас нужно обложить
со всех сторон. Если бы Жуков узнал,
что в Прибалтике стоит более тысячи
американских танков, он в гробу бы пе�
ревернулся…

— Если вернуться к выборам, как вы
объясните, что в противовес КПРФ
«Единая Россия» на этих выборах объяв�
ляет себя либеральной партией? На что
она рассчитывает?

— Это полная чушь. Они просто мало�
грамотные люди и не понимают очевид�
ного. Посмотрите на ЛДПР. Разве это ли�
беральная партия? Это типичная фюрер�
ская партия. Жириновского убери — и
всё развалится и разбежится. Я не пони�
маю, чего они хотят этим добиться. В ми�
ре существует всего три крупных полити�
ческих течения. Это левое — социалисти�
ческое, коммунистическое, в основе ко�
торого лежат труд, справедливость и со�
циальные гарантии. Центристское — по
прецеденту, опыту, практике. И правое
течение — отдайте сильным, хищным,
здоровым, крепким, они с вами поделят�
ся, если по дороге не растопчут или не со�
жрут. Всё остальное — от лукавого. По�
этому я не знаю, что «Единая Россия» по�
нимает под либерализмом. Для России
американизированный либерализм абсо�
лютно смертелен. В большой и холодной
стране свободный рынок означает грабёж
и скорую смерть.

— Кого вы считаете своим основным
конкурентом? Сергей Миронов в интер�
вью «Известиям» заявил, что СР обгонит
КПРФ…

— С какой стати? Миронов, как и Жи�
риновский, — это кремлёвские партий�
ные изделия. Разницы между ними прин�
ципиальной нет. Один из них призван об�
хаивать кого угодно, а второй — имити�
ровать справедливость. А на самом деле
— как прикажут, так и будут голосовать.
Поэтому очевидный и главный оппонент
для нас, конечно, «Единая Россия», кото�
рая также недавно заявила об этом. Они
правильно говорят, что наша программа
принципиально отличается от их. Мы за
демократичное, социальное государст�
во... А у них нет демократии, нет социаль�
ного курса, у них государство олигархи�
ческо�феодальное. Мы за то, чтобы был
бюджет развития, а у них — бюджет об�
нищания и латания дыр. Мы за то, чтобы
чётко определить приоритеты: научно�
технический прогресс, культура и образо�
вание, а у них — «баба ЕГЭ» во главе с
Ливановым... У нас с ними разные взгля�
ды на кризис, на будущее страны.

— На ваш взгляд, удастся ли каким�
либо новым партиям попасть в новый со�
став Думы?

— Объективно говоря, оснований для
того, чтобы они преодолели пятипро�
центный барьер, нет. Пытаются из Бори�
са Титова что�то смастерить, чтобы он
взял под себя либеральный электорат. А
он уже заявил, что его главный оппонент
— это КПРФ. Хотя по идее, если ты на�
стоящий либерал, то твоим оппонентом
должна быть «партия власти».

— После выборов 2011 года КПРФ уча�
ствовала в белоленточном движении, назы�
вая Думу нелегитимной и призывая к её
роспуску, но потом вы отказались от своих
требований. Чего вы ждёте от этих выбо�
ров, выйдете ли вы на митинг протеста по�
сле этого дня голосования?

— Мы не участвовали в белоленточном
движении и никогда его не поддержива�
ли. То, что мы не соглашались с результа�
тами выборов, это другой вопрос. Мы не�
однократно вносили различные законо�
проекты по контролю за ходом выборов:
чтобы за голосованием наблюдали пред�
ставители партий и журналисты, чтобы
публично вывешивались списки избира�
телей, а заместителями глав избиркомов
были представители всех парламентских
партий. Но нет! Ничего не принято! Всё
отстроено для жульничества.

Каким образом кандидат КПРФ выиг�
рал выборы губернатора в Иркутске? Я
туда возил более 2000 наблюдателей, 32
депутата Госдумы, всю юргруппу партии
— 50 человек. Перекрыли все участки! И
они поняли, что в этот раз голоса у нас не

украдут. Поэтому если речь идёт о кон�
троле на выборах, то да, мы активно бо�
ролись против жульничества. Но с бело�
ленточниками у нас программа ничего
общего не имеет. Белоленточники — это
«пятая колонна» американского пошиба.
Если эта публика прорвётся к власти, бу�
дет хуже, чем в «лихие 90�е».

— Сейчас в Кремле говорят о том, что
выборы будут честными и легитимными…

— Насчёт Кремля не знаю, но я слы�
шал послание президента, который ска�
зал губернаторам, что выборы надо про�
вести так, чтобы общество доверяло их
результатам. Это исключительно важно,
потому что если население, недовольное
социально�экономическим положени�
ем, увидит, что приписывают и воруют
голоса у тех, кто пытается изменить об�
становку к лучшему, то общество будет
решать эту проблему на улице. А у нас
может быть похлеще, чем на Майдане.
Украина может прожить с огорода. А у
нас так может прожить Краснодарский
край и ещё пяток областей. А весь Север,
Урал, Сибирь и Дальний Восток с огоро�
да никогда не проживут. У нас обяза�
тельно должна быть политика, которая
бы позволяла иметь крышу над головой,
работу и социальные гарантии. Нынеш�
ний социально�экономический курс
оказался банкротом.

— Вы постоянно говорите о новых лю�
дях в партии, в вашей команде, но почему
избиратели их в реальной политической
жизни видят очень мало?

— Да неправда. Вы�то должны видеть…
— Вот мы видим появление в политике

вашего внука…
— Давайте смотреть иначе. Кто мой за�

меститель по идеологии? Новиков, моло�
дой человек, настоящий учёный, блестя�
ще подготовлен. У него секретарь по про�
паганде Костриков — 35 лет, тоже моло�
дой учёный, грамотный и способный.
Кто у нас возглавляет кадровую оргслуж�
бу? Афонин, секретарь ЦК, 38 лет. Кто у
нас занимается международными дела�
ми? Леонид Калашников. Он прекрасно
держится, хорошо выступает. Нацио�
нальные проблемы — Казбек Тайсаев.
Московская городская дума — Андрей
Клычков, Дальний Восток курирует
Алексей Корниенко. За последний год в
Центре политической учёбы мы подгото�
вили более 600 молодых коммунистов.

— Леонид Калашников уже немолодой
человек...

— Как немолодой? В политике 50—55
лет — это молодые люди. Кто Гитлера
одолел? Сталин, Черчилль и Рузвельт, а
им всем тогда было далеко за 60...

— Но ведь должно быть и какое�то об�
новление...

— А я вам его показал. Все ключевые
посты у нас в партии уже занимают зре�
лые молодые люди. Сейчас мы поставили
задачу подготовить ещё 1000 человек мо�
лодых депутатов. Многие из них являют�
ся кандидатами. Приходите на наши
встречи, вы ахнете, сколько у нас моло�
дых людей. У нас мощная пионерская ор�
ганизация, сильный комсомол, мы воз�
родили стройотряды. У нас свой спорт�
клуб, и молодёжная команда КПРФ по
мини�футболу стала чемпионом РФ. На�
пишите об этом. Там все моложе 23 лет.

— Но вот ЛДПР, например, на выборы
мэра Москвы выдвинула 34�летнего Миха�
ила Дегтярева, а в вашей партии таких кан�
дидатов нет…

— Ну, извините, если вы хотите 12�
миллионный город отдать ЛДПР, тем бо�
лее Дегтяреву… Неужели вы хотите жить в
городе, в котором будут править неадек�
ватные люди? Вы, что, желаете столицу
России в зоопарк превратить? Город
Москва по потенциалу крупнее иного го�
сударства. Чтобы быть мэром, надо знать
город наизусть, владеть обстановкой. Мы
выдвинули Мельникова, вице�спикера
Госдумы, человека с великолепным опы�
том, воспитанника МГУ, прошедшего все
ступеньки управления, знающего евро�
пейский опыт… Мы выдвинули человека,
который был способен возглавить столи�
цу. И я уверяю вас, это был бы очень про�
фессиональный градоначальник, кото�
рого поддержали бы все слои населения.

— Просто они дают шанс молодым се�
бя показать.

— А мы, что, не даём шанс? Посмот�
рите на состав нашей команды в Иркут�
ской области, Новосибирске и Орле.

— Вот будут президентские выборы в
2018 году, вы будете в них опять участво�
вать?

— Давайте мы сначала проведём выбо�
ры в Госдуму. До президентских выборов
нам ещё всем дожить надо. Если будет
продолжаться нынешняя политика, бо�
юсь, и выборов никаких не будет. Востор�
жествует чрезвычайщина.

— Если вернуться к вопросу преемствен�
ности, вы очень сильная, мощная фигура,
на которой держится партия. Готовите ли
вы себе преемника, потому что появилась
такая информация, что вы можете перейти
в Совет Федерации?

— У нас партия коллективная. В ней
нет понятия «преемник». У нас идёт есте�
ственное выдвижение кадров по деловым
и политическим качествам. В партии це�
лая плеяда молодых, талантливых людей,
которые сейчас стоят у главных рычагов
управления. Я первый заинтересован в
том, чтобы преемственность была обес�
печена, чтобы программа партии прово�
дилась целеустремлённо и грамотно. Я не
только заинтересован, но и всё делаю,
чтобы мирно и демократично вывести
страну из тяжелейшего кризиса. Сейчас
для КПРФ главное — максимально укре�
пить свои позиции на думских выборах.

— Но всё�таки рассматриваете ли вы для
себя возможность стать сенатором?

— Повторю, что для нас главное сейчас
— достойно выступить на думских и ме�
стных выборах. Потому что эти выборы
для страны — это всё равно что 1917 и
1941 годы. Вы это поймёте позже.

— Что вы думаете о политической дея�
тельности Ходорковского, который в своё
время поддерживал КПРФ? Вы бы приня�
ли у него финансовую помощь сегодня?

— Ни от кого финансовую помощь
принимать мы не можем и не будем. Это
противоречит закону. Во�вторых, я не
раз заявлял, что в стране создана олигар�
хическая прослойка, которая оказалась
абсолютно непроизводительна. Меня
поразило, что на фоне кризиса никто из
олигархов не показал устойчивого на�
дёжного результата на предприятиях, ко�
торыми они руководят. Никто. Все побе�
жали в госказну с протянутой рукой. А
Ходорковский, более того, взял и уехал
за границу и под руководством госдепа
США пытается оттуда нам давать советы.
Россию уже лихорадит от таких советов.
Считаю, Ходорковский такой полити�
кой больше вредит себе. На мой взгляд,
российская олигархия должна осознать,
что сложилась абсолютно аномальная
ситуация. У нас полстраны — 53% насе�
ления — живёт на 15 тысяч рублей и ме�
нее. Сейчас эти деньги обесценились
вдвое — это значит 7—8 тысяч. Заплати�
те коммуналку, да ещё капремонт, да ещё
бензин стал дороже и медикаменты — и
вам не на что будет питаться! Терпеть это
люди долго не будут, уверяю вас. Поэто�
му решения надо принимать не отклады�
вая, как можно скорее, если власть все�
рьёз думает о стабильности.

— Как вы оцениваете итоги этого со�
зыва Думы по сравнению с другими? Сер�
гей Миронов считает, что Дума стала бо�
лее демократичной.

— Да, нынешний председатель Госду�
мы Сергей Нарышкин выстроил работу
более грамотно. Он умеет выслушать дру�
гую точку зрения, организовать диалог, и
я лично к нему отношусь с уважением.
Но Дума не влияет на курс политики пра�
вительства и «Единой России», хотя обя�
зана, должна влиять. Сами итоги работы
Думы я бы не назвал утешительными.
Страна корчится в муках, принят бюджет,
который не позволяет развиваться, а пол�
страны влачит нищенское существова�
ние. Отсутствие контроля за исполни�
тельной властью сказывается во всём. Так
что предстоящие выборы должны отве�
тить на этот важный вопрос.

Пресс�служба ЦК КПРФ 
по материалам «Известий».

М НОГО ШУМА наде�
лал законопроект эсе�
ров о дополнительных

основаниях досрочного пре�
кращения полномочий депу�
тата Госдумы. Для «справорос�
сов» тема эта особенно боль�
ная: на носу выборы, а два де�
нежно оскандалившихся чле�
на их фракции уже больше го�
да находятся в бегах за преде�
лами России, при этом им ис�
правно начисляется пухлая де�
путатская зарплата. Но, спра�
ведливости ради, надо сказать,
что вопрос действительно зло�
бодневный. И эсеры не пер�
вые, кто пытается его разру�
лить. Однако до сих пор все
законодательные инициативы
на сей счёт отметались. А тут
на тебе: фракция технического
большинства сказала «добро»,
и законопроект влёгкую про�
скочил первое чтение. «Спра�
вороссы» предложили досроч�
но прекращать полномочия
депутата в случае систематиче�
ского неисполнения им своих
обязанностей решением Гос�
думы и по инициативе фрак�
ции, в которой он состоит. Та�
кова концепция законопроек�
та, но куда «медвежья» кривая
вывезет его ко второму чте�
нию, никто сейчас с полной
уверенностью судить не берёт�
ся. Тем не менее почти весь де�
путатский корпус, за исключе�
нием фракции КПРФ, дали
ему «зелёный свет».

Юрий Синельщиков и Сергей
Решульский отметили, что за�
конопроект учреждает ответст�
венность за неисполнение де�
путатом обязанностей, но ни в
одном законе эти обязанности
не описаны, а есть лишь опре�
деления форм деятельности
депутата. «Этот законопроект
из ряда вон, — возмущённо за�
явил Александр Куликов. — Он
направлен в нарушение Кон�
ституции на дальнейшее свёр�
тывание прав, свобод и демо�
кратии в России… Мы подаём
для наших граждан дурной
пример правового нигилизма».
Что же дало депутатам основа�
ния для такой оценки?

Член фракции «Справедли�
вой России» Оксана Дмитрие�
ва (кстати, она и ещё пять
«справороссов» выступили
против законопроекта своих
коллег вместе с коммуниста�
ми) напомнила депутатам о
скандале вокруг «справоросса»
Романа Ванчугова, действую�
щего заместителя председателя
Комитета Госдумы по финан�
совому рынку. В активе финан�
систа — отозванная лицензия
банка, принадлежащего его се�
мье, пять тысяч обманутых
дольщиков в Санкт�Петербур�
ге и 10 миллиардов долга перед
ними аффилированных с ним
структур. Есть многочислен�
ные обращения избирателей с
требованием отмены депутат�
ской неприкосновенности и
снятия депутатских полномо�
чий с Р. Ванчугова, есть даже
постановления Законодатель�
ного собрания Санкт�Петер�
бурга и регионального парла�
мента с аналогичным требова�
нием, однако формально по за�
конопроекту «справороссов»
претензий к нему о несоблюде�
нии им неких депутатских обя�
занностей быть не может. 

Валентин Романов подчерк�
нул, что не бездельники, про�
тив которых направлены эсе�
ровские стрелы, являются бе�
дой власти — таких раз�два и
обчёлся, а те люди, которые,
приходя во власть, используют
её для приращения своих мил�
лионов и миллиардов. Нико�
лай Коломейцев справедливо
заметил, что избиратели, а не
фракция наделяют депутата

полномочиями, и законопро�
ект просто�напросто прини�
жает роль избирателей. Борис
Кашин высказался ещё жёстче,
назвав «эсеровскую» инициа�
тиву законотворческим мараз�
мом. Поскольку парламента�
ризм в любой стране имеет
партийную основу, то и реше�
ние об отзыве депутата должна
принимать партия, а не фрак�
ция, считает он. 

Валентин Шурчанов, выра�
зивший в своём выступлении
позицию фракции КПРФ в це�
лом, предложил власти отбро�
сить стыдливость и принять
законные меры к тем, кто, убе�
гая за рубеж, работает против
России, будь он депутат или
ещё кто, а не пытаться подвес�

ти под их действия сомнитель�
ные формулировки типа «не�
исполнение депутатских обя�
занностей». Природа этих ве�
щей различна, и не надо путать
кислое с пресным. Открытым
остался вопрос и о том, что де�
лать с одномандатниками, ко�
торые войдут в депутатский
корпус уже осенью этого года,
ведь фракционная принадлеж�
ность для них не будет являть�
ся обязательной. Таким обра�
зом, с принятием этого закона
депутаты приобретают нерав�
ный статус, что противоречит
Конституции. Подобные кол�
лизии уже не раз рассматрива�
лись Конституционным су�
дом, и он неумолимо стоял на
обеспечении законодательно�
го равенства всех депутатов.
Неопределённость понятия
«обязанности депутата» может
привести к произволу, а ини�
циатива фракции может, по
мнению депутата, впоследст�
вии запросто трансформиро�
ваться в решение, скажем, рег�
ламентного комитета или, на�
пример, мандатной комиссии,
где фракция «единороссов»
имеет полный контроль. Из
всего этого напрашивается
только один вывод: такой за�
кон будет вредить демократии
и способствовать дальнейшему
курсу разрушения России.

Под другим углом зрения
предложили посмотреть на ка�
чество власти депутаты из
фракции КПРФ В. Рашкин, 
С. Обухов, О. Алимова, В. Ро�
дин, В. Пешков, С. Васильцов, 
А. Андреев, внёсшие на рас�
смотрение палаты законопро�
ект, направленный на совер�
шенствование порядка финан�
сирования политических пар�
тий и выборов. Норма о запрете
пожертвований политической
партии от организаций, имею�
щих долю иностранного учас�
тия более 30 процентов, сего�
дня ловко обходится. Нередко
жертвователь, формально яв�
ляясь российским юрлицом,
фактически контролируется
офшорной иностранной ком�
панией, чем вовсю пользуются
«медведи». Пояснительная за�
писка к законопроекту содер�
жит немало таких фактов.

Чтобы решить эту проблему,
законопроект устанавливал за�
прет пожертвований партиям,

кандидатам и избирательным
объединениям от российских
фирм, подконтрольных иност�
ранному капиталу, а также от
иностранных юридических
лиц или иностранных граждан.
Кроме того, авторы законо�
проекта попытались придать
прозрачность фондам под�
держки партий, которыми осо�
бенно изобилует «Единая Рос�
сия». Финансовая отчётность
фондов, в отличие от отчётно�
сти политической партии, не
является публичной, что поз�
воляет скрывать информацию
о жертвователях средств и о
размерах пожертвований. Для
фондов не установлены прави�
ла проверки финансовой от�
чётности, применяемые к по�
литическим партиям. Всё это
создаёт условия для наруше�
ний закона.

Кроме того, чтобы исклю�
чить финансирование партий
через крупные пожертвования
от небольших групп граждан,
источники доходов которых
трудно проконтролировать, за�

конопроект предусматривает
уменьшение предельной сум�
мы пожертвований, которые
партия может получить в тече�
ние года от одного человека, с
нынешних 4330000 рублей до
500000 рублей.

В 2013 году той же «Единой
России» 27 человек (а всего
было 88 жертвователей) пере�
числили (за вычетом возвра�
тов) 33286698 рублей, что со�
ставило 83,1% от общей суммы
пожертвований от физических
лиц за год. В 2014 году из 146
жертвователей — физических
лиц 32 человека внесли по�
жертвования на общую сумму
(за вычетом возвратов)
48539130 рублей, или 75,83%
от всех поступивших пожерт�
вований физических лиц за
год. При этом пожертвования
от них поступали, вероятно, и
в фонды поддержки партии.

Докладчик законопроекта
Валерий Рашкин напомнил из�
вестную пословицу: «Кто пла�
тит, тот и заказывает музыку».
А музыка, которая звучит в
стенах Госдумы, — это государ�
ственная политика, заметил
депутат. Высочайший уровень
коррупции и офшоризации
нашей экономики требует
принятия экстренных мер по
обеспечению прозрачности
финансирования политичес�
кой сферы. «Неправильная
тактика — принимать решение
по ограничению вмешательст�
ва иностранных финансовых
агентов в нашу деятельность
только после «болотных», —
бросил упрёк в адрес «едино»�
и «справороссов», которые за�
конопроект не поддержали,
Николай Коломейцев. 

Вячеслав Тетёкин, выступая
в часе политических заявле�
ний, подробно остановился на
проблемах Тюменской облас�
ти, Югры и Ямала. Чтобы за�
щитить оставшиеся льготы се�
верян, депутат внёс законо�
проект, закрепляющий гаран�
тию районных коэффициентов
и северных надбавок при лю�
бой экономической ситуации.
Однако проект закона ни пра�
вительство, ни Комитет по бю�
джету не поддержали, в оче�
редной раз показав, чего стоит
«медвежья» забота о людях.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В день празднования второй годовщины
присоединения Крыма к России федераль"
ные парламентарии сфокусировали своё вни"
мание на вопросах власти, точнее её качест"
ва. Получилось по незабвенному Черномыр"
дину: «Принципы, которые были принципи"
альны, были непринципиальны». 

Какая
музыка
звучит? 

Возродим 
социалистическую

Родину
17 марта у памятника Ленину на

центральной улице донской столицы
собрались жители, права которых бы"
ли нарушены нынешней властью.

— ВОТ УЖЕ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА мы живём в
условиях классового расслоения, когда

олигархи в состоянии купить хоть государствен�
ного чиновника, хоть судью, — сказал, открывая
митинг, секретарь областного комитета, руково�
дитель фракции КПРФ в Законодательном собра�
нии Евгений Бессонов. — Причина многих наших
бед кроется в игнорировании нынешней властью
проблем трудового народа, которое стало возмож�
ным с разрушением Советского Союза и отходом
от принципов социальной справедливости.

Пример произвола местных властей привела
Ольга Ивановна Фролова, рассказавшая о мытар�
ствах жильцов её дома, которых по вине продаж�
ных чиновников выселяют. Обращения за помо�
щью в областные и федеральные инстанции при�
водят к обратному результату: крайними, вопреки
здравому смыслу, оказываются сами жильцы.

— У нас осталась надежда только на коммунис�
тов, — заявила активистка. — Они обязательно
помогут людям, попавшим в трудную ситуацию,
как это уже было не раз.

На митинг пришли родители детей, занимаю�
щихся в детско�юношеской спортивной школе
города Аксая: с прекращением финансирования
секций хоккея и фигурного катания ребята, пода�
ющие надежды, оказались на улице. «А ведь заня�
тия спортом, — сказала Людмила Анатольевна
Воробьёва, — давали много нашим детям не толь�
ко в плане физического развития и улучшения

здоровья, но и в воспитании коллективизма и то�
варищеской взаимопомощи».

Выступили на митинге обманутые дольщики,
борцы с коммунальными поборами. Все ораторы
подчёркивали: такое издевательство над трудовым
народом в советское время невозможно было даже
представить, когда гарантировались бесплатное
образование и здравоохранение, занятия в круж�
ках и спортивных секциях, а плата за коммуналь�
ные услуги не разоряла семейного бюджета. Пред�
седатель областной организации «Союз советских
офицеров» генерал�лейтенант запаса Григорий
Петрович Фоменко, будучи непосредственным
участником многих важных событий 90�х годов,
осудил «агентов влияния», способствовавших раз�
рушению великой страны — СССР. «Придёт вре�
мя, и всё вернётся на круги своя, — главный вывод
Григория Петровича. — Поэтапное воссоздание
государственного единства народов, ранее объеди�
нившихся в СССР, не имеет альтернативы».

Ведущий митинг Евгений Бессонов тепло позд�
равил ветерана партии и труда Авагена Борисовича
Харагазяна с 80�летним юбилеем. В ответном сло�
ве ветеран заверил товарищей, что будет до конца
своей жизни активно участвовать в борьбе за ком�
мунистические идеалы, за возрождение социалис�
тической Родины. А вручение партийного билета
комсомолке Диане Панчук, которая уже не один
год делами доказывает верность идеям коммуниз�
ма, стало ярким подтверждением преемственности
поколений борцов за социализм, за воссоздание
Советского Союза.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов�на�Дону.

В Воронеже, на пло"
щади В.И. Ленина,
КПРФ провела 19 марта
массовую акцию, посвя"
щённую двум событиям:
25"летию референдума
17 марта 1991 года о со"
хранении СССР и 5"ле"
тию со дня смерти пред"
седателя движения «В
поддержку армии, обо"
ронной промышленнос"
ти и военной науки», де"
путата Государственной
думы В.И. Илюхина. 

ВРУКАХ СОБРАВШИХ�
СЯ — красные флаги
СССР и КПРФ, копии

Знамени Победы, лозунги: «25
лет Всесоюзному референдуму о
сохранении СССР», «Социа�
лизм — Советская власть — Со�
юз братских народов!», «Позор
разрушителям СССР!», «КПРФ
за дружбу народов!», «5 лет со
дня смерти В.И. Илюхина — за�
щитника СССР», портреты В.И.
Илюхина с траурной лентой. 

Обе темы акции были отраже�
ны в выступлениях секретарей
обкома КПРФ А.И. Рогатнева и
В.М. Корнеева, секретаря Се�
милукского райкома КПРФ
С.В. Вертеповой, первого секре�
таря Богучарского райкома
КПРФ В.В. Гурина, активиста
Союза советских офицеров май�
ора В.Д. Ачкасова, ветерана
авиастроения, руководителя об�
щественной патриотической
организации «Дети военного
времени» Н.М. Авраменко.

Воронежцы тепло вспомина�

ли участие В.И. Илюхина в вы�
борах депутатов Воронежской
областной думы в 2010 году, ког�
да он возглавил партийный спи�
сок и провёл огромную работу:
побывал практически в каждом
районе, помог большому числу
людей и сумел не допустить
крупных фальсификаций выбо�
ров, защитил тех, кто противо�
стоял махинаторам. Лучшей па�
мятью о В.И. Илюхине будет

продолжение дела, которому он
отдал себя без остатка. Собрав�
шиеся на акцию КПРФ вырази�
ли уверенность, что Советский
Союз обязательно возродится.

Сергей ЩЕРБАКОВ.
г. Воронеж.

* * *
Память Виктора Ивановича

почтили также в Москве и в

Пензе. В столице состоялось
торжественное возложение
цветов к его могиле на Троеку�
ровском кладбище. В этот
день здесь собрались близкие,
друзья, соратники по борьбе.
От имени руководства Ком�
партии и её лидера Геннадия
Зюганова пришли почтить па�
мять товарища член Президи�
ума, секретарь ЦК КПРФ
Юрий Афонин и руководи�

тель аппарата фракции КПРФ
в Госдуме Нина Останина.

А в Пензе коммунисты про�
вели акцию памяти своего
земляка у дома № 160 по ули�
це Суворова, где когда�то
Виктор Иванович проживал
вместе со своей семьёй. После
выступлений у мемориальной
доски были возложены цветы.

Kprf.ru

Даты в календаре

Советскому Союзу — быть!
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●● ГАВАНА. Президент США Барак Обама прибыл на Кубу. Офици�
альный визит главы Белого дома стал первым почти за 90 лет. Амери�
канский лидер намерен встретиться как со своим коллегой Раулем Ка�
стро, так и с целым рядом бизнесменов и диссидентов острова. Цент�
ральным событием двухдневной поездки станет выступление Обамы
перед тысячами кубинцев в Большом театре Гаваны.

●● АНКАРА. Власти Турции ввели комендантский час в семи провин�
циях страны. Решение было принято после очередного теракта, осуще�
ствлённого смертником 19 марта в центре Стамбула. В результате взры�
ва самодельной бомбы погибли четыре человека (трое израильтян и ира�
нец), ещё 39 получили ранения. Все эти меры касаются прежде всего
юго�восточных районов, населённых преимущественно курдами. При
том, что на этот раз турецкое МВД ответственными за теракт объявило
не Курдскую рабочую партию, а группировку «Исламское государство».

●● БРАЗИЛИА. Федеральный судья Бразилии объявил о приостанов�
лении назначения на пост руководителя администрации президента
экс�главы государства Луиса Инасиу Лула да Силвы, обвиняющегося
в сокрытии имущества и отмывании казённых средств. Судья посчи�
тал, будто в новой должности да Силва может воспрепятствовать след�
ствию. Кроме того, нижняя палата бразильского парламента проголо�
совала за создание комиссии по импичменту в отношении  президента
страны Дилмы Русефф. 

(По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

Прибалтийский блеф

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

В Казахстане под�
водят итоги парла�
ментских выборов.
Согласно предвари�
тельным результа�
там, сколько�нибудь
существенного пе�
р е р а с п р е д е л е н и я
мест в законода�
тельном органе не
произойдёт. Про�
ходной барьер пре�
одолели те же три
партии, что состав�
ляли парламент по�
следнего созыва.

С ЕДЬМЫЕ в истории
независимого Казахста�
на парламентские вы�

боры прошли по чёткому сце�
нарию, исключающему какие
бы то ни было эксцессы. Со�
гласно сложившейся тради�
ции, они были досрочными —
состоялись на год раньше за�
планированного срока. На�
помним, что 13 января депу�
таты Мажилиса (нижней па�
латы казахстанского парла�
мента) обратились к прези�
денту с просьбой о роспуске.
Своё решение народные из�
бранники объяснили тем,
что, во�первых, стране нужна
общественная консолидация
в нынешнее непростое время,
а во�вторых — необходимос�
тью экономии бюджетных
средств. Эта экономия, по
мнению депутатов, могла
быть достигнута путём совме�
щения парламентских выбо�
ров с выборами в местные за�
конодательные органы. Как и
ожидалось, Нурсултан Назар�
баев исполнил пожелание
парламентариев, 22 января
распустив Мажилис. 

Внеочередной статус выбо�
ров позволил власти решить
несколько важных задач. Ми�
нимальный срок, отведённый
для предвыборной кампании,
не дал как следует подгото�
виться к ней оппозиции.
Кроме того, перенесением

даты голосования руководст�
во обезопасило себя от воз�
можных инцидентов. Соци�
ально�экономическая ситуа�
ция в Казахстане имеет тен�
денцию к ухудшению, и вы�
боры в срок (в начале 2017 го�
да) могли совпасть с ещё бо�
лее глубоким кризисом.

Все эти шаги в совокупнос�
ти обеспечили предвыборной
кампании полную предсказу�
емость. В выборах участвова�
ли шесть партий, подавляю�
щее большинство которых
поддерживает правительст�
венный курс. Никакой сенса�
ции не принесли и пер�
вые итоги, обнародованные
Центризбиркомом утром 21
марта. Согласно официаль�
ным данным, явка составила
77 процентов (75,5 — на про�
шлых выборах). Первое место
с огромным перевесом заняла
правящая партия «Нур Отан».
У неё более 82 процентов го�
лосов. Кроме того, 7�про�
центный проходной барьер
преодолели Демократическая
партия «Ак Жол» (7,18 про�
цента) и Коммунистическая
народная партия Казахстана
(7,14 процента). Расклад сил
поразительно точно повторя�
ет ситуацию 2012 года. Тогда
эти три партии получили, со�
ответственно, 81, 7,47 и 7,19
процента голосов.

Проявлением политичес�
кого плюрализма итоги выбо�
ров назвать трудно. Моно�
польные позиции, как и
прежде, удерживает «Нур
Отан». Остальные две пар�
тии, получившие минимум из

возможного количества мест
в парламенте, служат одной�
единственной цели — создать
видимость демократии. Не�
смотря на то, что «Ак Жол»
заявляет о приверженности
праволиберальным идеям, а
КНПК — коммунистичес�
ким, обе они полностью под�
держивают политику руко�
водства страны. Единствен�
ная оппозиционная органи�
зация, принявшая участие в
выборах, — Общенациональ�
ная социал�демократическая
партия — получила, по офи�
циальным данным, чуть боль�
ше 1 процента. Коммунисти�
ческая партия Казахстана,
также критиковавшая соци�
ально�экономический курс
властей, была запрещена за
полгода до дня голосования. 

Не дожидаясь оценки меж�
дународных наблюдателей,
Нурсултан Назарбаев спустя
несколько часов после закры�
тия участков похвалил сооте�
чественников за правильный
выбор. «Мы провели на гла�
зах мирового сообщества от�
крытые и справедливые вы�
боры, — заявил он. — Прого�
лосовав за «Нур Отан», казах�
станцы ещё раз поддержали
проводимый в стране курс.
Это победа всего народа». 

Задача, поставленная руко�
водством страны, выполнена
блестяще. Выборы позволили
ему сохранить полный кон�
троль над парламентом, од�
новременно продемонстри�
ровав миру свою якобы при�
верженность демократичес�
ким процедурам.

Парламентский
расклад

как по нотам

В минувший четверг на
полях саммита Евросою�
за в Брюсселе состоя�
лась встреча канцлера
ФРГ Ангелы Меркель,
президента Франции
Франсуа Олланда и пре�
зидента Украины Петра
Порошенко.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ пред�
ставитель правительства
ФРГ Штеффен Зайберт

по итогам встречи отметил:
Меркель, Олланд и Порошенко
«дополнительно подчеркнули,
что снятие санкций с России
связано с полным выполнением
минских договорённостей», до�
бавив, что стороны заявили о
«продолжении политики не�
признания ЕС» Крыма как час�
ти России, а также потребовали
немедленно освободить и пере�
дать Киеву военную лётчицу
Надежду Савченко, которую в
России обвиняют в убийстве в
Донбассе журналистов телека�
нала ВГТРК.

Фактически последним заяв�
лением европейские лидеры из
Парижа и Берлина показали,
что умывают руки в украинском
вопросе, полностью отстраня�
ясь от миссии заставить Киев
выполнять свою часть условий
минских соглашений, перекла�
дывая ответственность на
Москву. Помимо этого, они до�
полнительно поощряют Киев к
нарушению условий перемирия,
достигнутых в столице Белорус�
сии в феврале прошлого года.

Киевская военщина на деле
демонстрирует, как она воспри�
нимает указания, полученные
после последней встречи в
Брюсселе.

В один только день 19 марта
украинские силовики выпусти�
ли за сутки по северо�западной
окраине Донецка более 300 мин,
сообщило Донецкое информ�
агентство со ссылкой на пред�
ставителя силового ведомства
ДНР. ВСУ вели огонь по посёл�
кам Трудовские и Старомихай�
ловка. Кроме того, украинские
силовики обстреливали и терри�
тории ЛНР. Из штаба Народной
милиции ЛНР сообщили, что
ВСУ накрыли огнём из миномё�
тов, АГС и БМП�1 районы Ло�
зовое и Калиново.

Возвращаясь к боевым дейст�
виям на территории ДНР, следу�
ет отметить, что наиболее ин�
тенсивным обстрелам подверг�
лись посёлки Зайцево на севере
Горловки, Спартак, Жабуньки,
Старомихайловка и Трудовские
на окраинах Донецка. Под
огонь силовиков попали города
Ясиноватая, Докучаевск, а так�
же село Саханка на юге ДНР.
При этом украинские силовики
применяли миномёты калибра
120 и 82 мм, БМП, зенитные ус�
тановки, гранатомёты и стрел�
ковое оружие.

НАИБОЛЕЕ сложной об�
становка остаётся в райо�
не Ясиноватой, где укра�

инская армия пытается перере�
зать стратегически важную для
Донецкой народной республи�
ки трассу Донецк—Горловка. В
случае, если это ей удастся, то

армия Новороссии вынуждена
будет перейти в контрнаступле�
ние, что будет означать де�фак�
то срыв минских соглашений.

По заявлению представителя
минобороны ДНР Эдуарда Ба�
сурина, особую тревогу вызыва�
ет и тот факт, что на большей ча�
сти линии фронта Киев убрал
своих наблюдателей за соблюде�
нием «режима тишины». Кроме
того, министерство обороны
Украины разместило заказ на
изготовление пяти тысяч двига�
телей для реактивных пехотных
огнемётов (РПО).

«На основании этой инфор�
мации можно сделать вывод,
что украинские военные гото�
вятся к ведению наступатель�
ных боевых действий в город�
ских условиях, так как примене�
ние данного вида оружия эф�
фективно в условиях крупных
населённых пунктов», — заявил
Басурин, ссылаясь на последние
данные разведки.

Об использовании военными
огнемётов минобороны ДНР
сообщило 19 марта, когда ВСУ
осуществили очередную попыт�
ку прорыва обороны сил ДНР
под Ясиноватой. Атака была от�
бита подразделением 11�го гвар�
дейского полка.

В ночь на 21 марта украинские
оккупационные войска вновь
подвергли обстрелу пригороды
Донецка и Горловки. Огонь был
открыт из стрелкового оружия,
АГС и миномётов по позициям
вооружённых сил ДНР со сторо�
ны Авдеевки возле Ясиноват�
ской развилки. После этого завя�
залось боестолкновение. Обстре�
лу из БМП с позиций ВСУ возле

Жованки подвергли посёлок
Зайцево, с украинских позиций у
посёлка Пески был открыт огонь
из стрелкового оружия и СПГ по
позициям ВС ДНР в районе по�
сёлка Октябрьский. С направле�
ния посёлка Тоненькое (по со�
стоянию на 21.50) ВСУ обстре�
ливали из стрелкового оружия,
СПГ и миномётов позиции ар�
мии ДНР в Жабуньках и в райо�
не Весёлого.

П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И  
ОБСЕ никак не реаги�
руют на нарушения пе�

ремирия. Журналисты ЛНР
вынуждены были проигнори�
ровать пресс�конференцию
первого заместителя главы
Специальной мониторинговой
миссии ОБСЕ на Украине
Александра Хуга в Луганске,
назначенную на 18 марта, где
он должен был сообщить о де�
ятельности миссии и об общей
ситуации с безопасностью в
регионе и на Украине.

По мнению журналистов,
основная причина — не в от�
ношении к миссии как тако�
вой, а в односторонней, тен�
денциозной информации, ко�
торую она обнародует.

Когда европейская организа�
ция, призванная проводить не�
зависимый мониторинг, «стыд�
ливо действует в интересах од�
ной из сторон гражданского
конфликта — Украины», «она
перестаёт быть авторитетным
источником информации, кото�
рую можно давать читателям»,
полагают представители СМИ.

Помощник госсекретаря
США Виктория Нуланд заяви�

ла, что Россия, ДНР и ЛНР
должны первыми выполнить
обязательства в сфере безопас�
ности, предусмотренные мин�
скими соглашениями. Якобы
только после этого Киев может
приступить к своей части вы�
полнения договорённостей в
политической сфере.

Донецкая народная респуб�
лика в условиях военных дейст�
вий не может в одностороннем
порядке обеспечить полное пре�
кращение огня на линии сопри�
косновения с украинскими во�
енными, если те со своей сторо�
ны не прилагают соответствую�
щих усилий, уточнил глава ДНР
Александр Захарченко, коммен�
тируя это заявление помощника
госсекретаря США.

«Виктория Нуланд — опыт�
ный дипломат и образованный
человек. Она не может не пони�
мать, что в условиях, когда фак�
тически две армии стоят впри�
тык друг против друга, невоз�
можно обеспечить режим пол�
ной тишины и безопасность с
одной стороны. Если это про�
изойдёт, то вторая сторона поду�
мает, что это капитуляция», —
говорится в тексте заявления
главы ДНР, поступившем в ре�
дакцию ДАН. Захарченко отме�
тил, что Нуланд стоило бы обра�
титься с аналогичным призы�
вом и к украинской стороне, по�
скольку ВСУ своими агрессив�
ными действиями регулярно
провоцируют силы ополчения
ДНР на нарушение тишины.

Глава государства напомнил,
что после подписания минского
Комплекса мер народные рес�
публики для выполнения уста�

новленных этим документом
требований неоднократно дей�
ствовали в одностороннем по�
рядке, к примеру, в части отвода
вооружений от линии сопри�
косновения.

«Киев, напротив, на протяже�
нии года постоянно наращивал
свою военную группировку на
линии разграничения. Пусть
Виктория Нуланд посмотрит
украинские телеканалы. Там ре�
гулярно показывают, как Поро�
шенко лично провожает на
«восточный фронт» различную
военную технику, включая ту,
которая должна отводиться от
линии разграничения, а не при�
водиться туда, — подытожил
глава ДНР. — Поэтому даже тео�
ретически обеспечить безопас�
ность в одностороннем порядке
невозможно».

ПО�ПРЕЖНЕМУ не ути�
хомириваются фашист�
вующие элементы в раз�

ных регионах Украины. «Зиг
хайль!» звучало на улицах Льво�
ва 19 марта, где неонацисты за�
кидали камнями убегающих от
них полицейских, а потом с
чувством выполненного долга с
удовольствием позировали пе�
ред телекамерами, вскидывая
руку в нацистском приветст�
вии. Произошло это незадолго
до референдума в Нидерландах
о необходимости заключения
договора об ассоциации с ЕС,
когда наиболее ярые активисты
украинского государства реши�
ли в очередной раз «приятно
удивить» толерантное европей�
ское общество.

В Интернете появилась пол�
ная видеозапись нападения бое�
виков из гражданского корпуса
«Азов» на пикет коммунистов 17
марта в Киеве. На ней видно,
что коммунисты дали достой�
ный отпор экстремистам, выну�
див их ретироваться.

Представители Всеукраин�
ского общественного объедине�
ния левых и левоцентристских
политических партий и общест�
венных организаций «Левая оп�
позиция» в честь 25�й годовщи�
ны референдума о сохранении
СССР провели свою акцию на
старокиевском холме в Городи�
ще Кия (Град Кия) возле камня,
на котором высечена летопис�
ная надпись: «Отсюда есть пош�
ла русская земля». В ней приня�
ли участие представители Ком�
партии Украины, Прогрессив�
ной социалистической партии
Украины, Комсомола Украины,
Всеукраинского союза совет�
ских офицеров, ЗУБРа и ряда
других общественных организа�
ций из состава «Левой оппози�
ции». Участники акции держали
в руках плакаты: «Союзу — ДА!
Колонизации — НЕТ!», «Рабст�
ву — НЕТ! Социализму — ДА!»,
«Нацизм и национализм — вра�
ги украинского народа!» и дру�
гие. Через несколько минут по�
сле открытия митинга на место
акции ворвалась нацистская ка�
рательная бригада, направлен�
ная фашистской киевской влас�
тью для уничтожения «Левой
оппозиции» и вообще всякого
инакомыслия.

В.М.Т.
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Сговор
цивилизованных

циников

ЛИТОВСКИЕ УЧИТЕЛЯ
требуют, чтобы с сентяб�
ря началось проведение в

жизнь программы повышения
зарплаты, и добиваются отме�
ны введённых во время кризиса
так называемых ножниц, кото�
рые позволяют устанавливать
для работников системы про�
свещения разную зарплату за
одну и ту же работу. 

Правительство надеется, что
акция протеста выдохнется.
Ему активно помогают государ�

ственные СМИ: в прессе всё ча�
ще появляются призывы неиз�
вестных родителей, предлагаю�
щие учителям уменьшить тре�
бования. Премьер�министр
Литвы со ссылкой на какие�то
мифические факты из докумен�
тов под грифом «секретно» за�
явил: забастовщики идут�де на
поводу у спецслужб России, а
профсоюзные деятели, органи�
зующие забастовку педагогов,
находятся под влиянием сосед�
него государства. Литовский

профсоюз работников системы
просвещения считает, что пре�
мьер оклеветал всё учительское
сообщество, и намерен обра�
титься в суд в связи с заявлени�
ем главы правительства, дезин�
формирующим общество.

За время стачки педагоги уже
выторговали у правительства
план постепенной реализации
требований. Согласована систе�
ма повышения заработной пла�
ты всем категориям учителей и
воспитателей. Глава министерст�
ва науки и образования обещала,
что с сентября правительство вы�
делит на повышение зарплаты
учителям 6 миллионов евро. 

Однако оказалось, что при
этом министр лгала, когда уве�
ряла, что из�за требований бас�

тующих педагогов повысить
зарплату не пострадают учащие�
ся. Выяснилось, что деньги, ко�
торые министерство «нашло» на
повышение зарплаты, взяты из
средств, предназначенных на
внешкольные занятия учащих�
ся. Более того, в проекте прави�
тельственного документа нет ни
слова ни о механизме, ни об ис�
точниках компенсирования
этих средств органам муници�
пального самоуправления.
Между тем в январе министер�
ство утверждало, что средства на
неформальное образование де�
тей являются неотъемлемой ча�
стью ученической корзины. И
вдруг, когда власть столкнулась с
бастующими педагогами, она
обрушила всю финансовую сис�

тему отрасли, затыкая требова�
ния вышедших на улицы педа�
гогов… деньгами учащихся. 

Если не будут получены сред�
ства из структурного фонда на
финансирование неформально�
го образования, останется два
выхода: либо просить родителей
учащихся самих финансировать
кружки, либо совсем прекра�
тить их деятельность. А ведь
этими программами охвачены
70 тысяч школьников.

Деньги для зарплаты стачеч�
никам ищут и в других источни�
ках. Например, министерство
заявило, что учителей… слиш�
ком много, что среди них много
специалистов пенсионного воз�
раста, а поэтому необходимо
уменьшить расходы до 10%.

Профсоюзы удовлетворены
хотя бы тем, что удалось раска�
чать правительство и заставить
его искать средства для нужд си�
стемы образования. «Забастовка
будет продолжаться», — заявили
её организаторы. А так как не�
умолимо приближаются осен�
ние выборы в сейм, то бессроч�
ная забастовка работает против
правительства и правящей Лит�
вой коалиции. 

В Литве родилась горькая
шутка: если судить по зарплате
учителей, в правительстве рабо�
тают только мстительные быв�
шие двоечники.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Стачка
до победного

конца
Если судить по зарплате учителей, то в прави�

тельстве Литвы одни мстительные двоечники. Си�
туация с образованием в Литве ещё никогда не бы�
ла такой плачевной за весь период независимости.
На образование выделяется только 4,2% ВВП, тог�
да как прежде, даже в кризис, расходы на образо�
вание не опускались ниже 5%. Зарплата педагогов
сегодня самая маленькая в Евросоюзе. Работники
просвещения пришли к выводу, что это негативно
отражается на учебном и воспитательном процес�
сах, и решили свои права отстаивать бессрочной
забастовкой. Сегодня можно утверждать: забас�
товка переросла в войну до победного конца.

Предопределённый
конфликт

И НЦИДЕНТЫ в кир�
гизско�узбекском по�
граничье случаются

нередко. Причиной этого яв�
ляется большое количество
спорных участков. На сего�
дняшний день остаются несо�
гласованными свыше 300 ки�
лометров государственной
границы. Как правило, это
земли сельскохозяйственного
назначения, что приводит к
конфликтам как между жите�
лями соседних республик, так
и пограничными нарядами. 

Последний случай, однако,
выбивается из традиционных
локальных инцидентов. Утром
18 марта в районе села Могол
Джалал�Абадской области
Киргизии появилась группа уз�
бекских военных. Примерно 40
военнослужащих в сопровож�
дении двух БТР заняли спор�
ный участок границы. А глав�
ное, они установили блокпос�
ты и перекрыли движение по
автодороге Кербен—Ала�Бука,
часть которой проходит по тер�
ритории Узбекистана. Данная
трасса имеет для Кирги�
зии большое значение, по�
скольку связывает два район�
ных центра. 

В тот же день Ташкент пол�
ностью закрыл контрольно�
пропускной пункт «Мадани�
ят�автодорожный». Позже

ужесточение режима произо�
шло практически на всей про�
тяжённости киргизско�узбек�
ской границы. Ташкент и
Бишкек ввели ограничения
на пропуск людей и транспор�
та, делая исключение лишь
для граждан третьих стран,
следующих транзитом.

19 марта, наконец, появи�
лось официальное заявление
Комитета по охране государст�
венной границы Узбекистана.
В ведомстве сообщили, что ре�
шение об усилении охраны
границы связано с праздником
Навруз, отмечаемым в респуб�
ликах региона 21 марта. При
этом узбекская сторона под�
черкнула, что вся военная тех�
ника находится на территории
республики и проникновения
на несогласованные участки не
происходило. Что касается
пункта пропуска «Маданият�
автодорожный», то, по данным
Ташкента, его закрытие связа�
но с ремонтно�восстанови�
тельными работами, о чём
Бишкек был своевременно
проинформирован. Кроме то�
го, комитет призвал киргиз�
ских коллег «воздержаться от
распространения информа�
ции, противоречащей действи�
тельности, во избежание ос�
ложнения отношений между
пограничными ведомствами». 

В Бишкеке объяснениями
соседней страны не удовле�
творились. Государственная
пограничная служба Кирги�
зии потребовала от Узбекис�
тана отвести военную технику
и личный состав от спорного
участка. Глава ведомства Рай�
имберди Дуйшенбиев заявил,
что Ташкент нарушает суще�
ствующие договорённости,
согласно которым запрещает�
ся размещение вооружённых
сил на несогласованных от�
резках границы. По его сло�
вам, никаких предупрежде�
ний пограничная служба не
получала, и действия соседей
стали для Бишкека полной
неожиданностью.

Помимо этого, узбекской
стороне был выражен офици�
альный дипломатический про�
тест. Посла республики Коми�
ла Рашидова вызвали в МИД
Киргизии и вручили ноту про�
теста с требованием немедлен�
но снять блокпосты на автодо�
роге Кербен—Ала�Бука.

Словесными протестами
власти страны не ограничи�
лись. К месту конфликта при�
были военнослужащие на двух
бронетранспортёрах. На уси�
ленный режим охраны киргиз�
ско�узбекской границы пере�
ведены подразделения погра�
ничной службы. Президент
Киргизии Алмазбек Атамбаев
дал поручение Райимберди
Дуйшенбиеву принять меры
по повышению боеспособнос�
ти пограничных войск. Кроме
того, 19 марта в центре Бишке�
ка прошёл митинг, участники
которого потребовали от главы
соседней республики Ислама
Каримова немедленно отвести
войска от границы. 

Тревогу внушает не только
конкретный инцидент на кир�
гизско�узбекском пограничье,
но и то, что между Бишкеком и
Ташкентом отсутствуют нала�
женные контакты, позволяю�
щие решать проблемы «в рабо�
чем порядке», без взаимного
бряцания оружием. Это делает
вероятность новых конфлик�
тов весьма высокой.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта cdn2.tass.ru

На киргизско�узбекской границе обостри�
лась обстановка. Узбекистан разместил на
спорном участке военную технику и перекрыл
движение по автодороге, связывающей два
района Киргизии. В ответ Бишкек также стал
стягивать к границе дополнительные силы.

Памяти Володи Тейтельбойма

О РГАНИЗАТОРАМИ вечера
стали посольство Республики
Чили в Российской Федера�

ции, Институт Сервантеса и дочь
Володи — Марина Тейтельбойм.
Среди гостей были посол Республи�
ки Куба в РФ Эмилио Лосада Гарсия,

представители целого ряда госу�
дарств Латинской Америки. Был по�
казан документальный фильм, по�
свящённый жизни и творчеству Во�
лоди Тейтельбойма.

От имени Коммунистической пар�
тии Российской Федерации к гостям

вечера обратился секретарь ЦК КПРФ
Михаил Костриков. 

Имя Тейтельбойма стоит в ряду вы�
дающихся чилийских коммунистов
вместе с Луисом Корваланом, Гладис
Марин и Виктором Харой, отметил он.
Володя вошёл в мировую историю как
блестящий и принципиальный поли�
тик, интеллектуал и творческий чело�
век. Наверное, никто не сделал больше
для сближения народов Советского Со�
юза и Чили, чем товарищ Тейтельбойм.

Судьба распорядилась так, что имен�
но на земле нашей страны — первого в
мире социалистического государства,
победителя фашизма, пионера освоения
космоса — Володя Тейтельбойм нашёл
помощь и поддержку тогда, когда ко�
ричневый мрак фашизма накрыл Чили.

Как раз в то время Советский Союз за�
дал всей планете высочайшие стандарты
социальных гарантий. Они позволили
раскрыть творческий потенциал наро�
дов СССР и привели страну на лидиру�
ющие позиции в мире. Это был блестя�
щий пример, который вдохновлял на
борьбу и Володю Тейтельбойма.

Почти пятнадцать лет он жил в
СССР. Но, как и многие в чилийской
эмиграции, мыслями был со своей ро�
диной. Его программа «Слушай, Чи�
ли!» на советском иновещании стала
глотком чистого воздуха для чилийцев,
не смирившихся с фашистской дикта�
турой. Пиночет, взбешённый яркими
выступлениями Володи, объявил его
врагом государства. Беспримерен геро�
изм лидеров чилийских коммунистов

Корвалана, Тейтельбойма и многих
партийцев, которые с риском для жиз�
ни нелегально возвращались в свою
страну, чтобы ускорить её освобожде�
ние из�под власти хунты.

Нас, российских коммунистов, под�
черкнул М. Костриков, вдохновляет то,
что в начале ХХI века произошли важ�
ные изменения в работе латиноамери�
канских компартий. Многим из них
пришлось в течение десятков лет бо�
роться против военных хунт и дикта�
торских режимов. Они работали в усло�
виях глубокого подполья. Но сегодня
завоёванный коммунистами авторитет
позволил им занять активные полити�
ческие позиции во многих странах ре�
гиона. Именно сейчас тем, кому дороги
идеалы справедливости, прогресса,
дружбы и братства народов, нужно
сплотиться и вдохновиться лучшими
образцами.

(Соб. инф.)

Коммунист, интеллектуал, поэт
В Институте Сервантеса в Москве

состоялся вечер памяти Володи 
(Валентина) Тейтельбойма Волоски —
видного чилийского политического
деятеля, в прошлом Генерального се�
кретаря Коммунистической партии
Чили, известного поэта и писателя.
17 марта 2016 года исполнилось 
100 лет со дня его рождения.

Пульс планеты

●● «Отсюда есть пошла русская земля».
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Заметки по поводу

Из советских былей

Товарища по партии
зовут

Руслан Георгиевич Гостев

Начну с того, кто весной прошлого года
очень удивил меня своим неожиданным те�
лефонным звонком. Тогда книга о Зое толь�
ко что вышла, и я, естественно, был озабочен
её распространением. Звонивший же вдруг с
ходу спрашивает:

— Вы не будете возражать, если в Вороне�
же мы переиздадим вашу книгу? Тираж мо�
жет быть гораздо больше нынешнего…

Звонил Руслан Георгиевич Гостев. Что
знал я о нём? Конечно, знал, что был он на
протяжении многих лет, с воссоздания на�
шей партии, первым секретарём Воронеж�
ского обкома КПРФ. Знал, что доктор исто�
рических  наук, профессор, что стал депута�
том Госдумы первого созыва и все последую�
щие годы им остаётся. Но лично мы были
почти незнакомы.

Правда, несколько лет назад два сооб�
щения, связанные с ним, меня восхитили.
В родном Воронеже Гостев сумел выпус�
тить «Как закалялась сталь» Николая Ост�
ровского и «Молодую гвардию» Алексан�
дра Фадеева!

Почему я восхитился, думаю, особо пояс�
нять не  надо. Книги эти, знаковые для со�
ветского времени, ставшие поистине шко�
лой воспитания поколений, за последние
три десятилетия из памяти людей попыта�
лись вычеркнуть. Так что выбор издатель�
ский, как говорится, в яблочко. Только все�
гда в подобных случаях не уйти от вопроса:
но как же это удалось? То есть надо ведь
прежде всего деньги изыскать, без них ника�
кая книга не выйдет…

А Гостев, как мне рассказывали, и ещё
продолжал издавать книги. Мало того, у не�
го в Воронеже начали выходить два научных
журнала — «Берегиня» и «Евразийский фо�
рум». Объёмные, основательные, среди ав�
торов — даже уважаемые академики. Здесь
уж не только деньги для полиграфии по�
требны, но и организаторские усилия нема�
лого масштаба. Опять вопрос: откуда силы у
человека берутся? Никто же делать это его
не заставляет.

И вот теперь, безо всяких просьб с моей
стороны или хотя бы намёков (у нас и встре�
чи�то с ним случались мимолётные, в основ�
ном на пленумах), человек этот предлагает
взять на себя новое издание моей книги.

Подчеркну: ничего от меня не требуя. Чудо
какое�то.

Сильно удивлённый, начинаю сумбурно
благодарить и… неожиданно срываюсь на
просьбу. Нельзя ли, дескать, если уж переиз�
давать, то с иллюстрациями? В «Алгоритме»
обложку сделали прекрасную, а вот фотогра�
фий совсем не дали. Хотя очень они нужны,
особенно для читателей молодых!

Накаляюсь в доказательстве, но голос в
ответ совершенно спокойный:

— Вы правы, конечно. Дадим фотогра�
фии. Подбирайте. Чем скорее, тем лучше.

Его уверенное спокойствие поразит меня
ещё раз, когда окажусь вдруг в больнице и
станет ясно: подбор тех фотографий задер�
жится невесть насколько.

— Не волнуйтесь, — услышал, позвонив
ему. — Подождём. Книгу издадим при любых
обстоятельствах. И тираж, надеюсь, будет не
менее 7 тысяч.

…Вышло в конце концов 7 с половиной.
Почти вдвое больше, чем оба предыдущих
московских тиража. Плюс замечательно вы�
полненные иллюстрации.

Почему коммунист
берётся издавать книги

Когда в депутатском кабинете у Гостева
принял я из его рук сигнальный экземпляр
и, вполне понятно, опять начал пылко вы�
ражать свою благодарность, он меня веж�
ливо охладил:

— Да что вы в самом деле? Это же не
личная вам услуга, не потому старался.
Для дела нашего книга важнейшая! Когда
уже всех героев советских с грязью смеша�
ли, как тут нам бездействовать. Вот здоро�
во, что вы в «Правде» и «Молодую гвар�
дию» защищаете…

А я вспомнил: ещё тогда, прошлогодней
весной, в самом первом нашем телефонном
разговоре он обмолвился, что, может быть,
стоит включить приложением в книгу о Зое
мою правдинскую статью «Вторая казнь
Олега Кошевого». Значит, тема эта — защита
наших советских героев — действительно
волнует его глубоко.

— Знаете, я был как�то в гостях у Сергея
Георгиевича Левченко, — расскажет он мне
потом. — Так они у себя на иркутской земле,
в городе Ангарске, создали великолепный
музей боевой и трудовой славы. А в нём —
уникальный, большой впечатляющей силы

раздел, посвящённый «Молодой гвардии».
Вы только подумайте: где донбасский Крас�
нодон, а где сибирский Ангарск…

Замечу: в ангарском музее мне тоже побы�
вать довелось и впечатление от того, про что
говорил Гостев, я вынес такое же. Но у него
(в чём суть!) эмоциями не кончилось. Послу�
шайте, как было:

— Я долго от всего этого оторваться не мог.
И в результате предложил: «А давай, Сергей,
издадим мы совместно «Молодую гвардию»
Фадеева». Давняя моя мысль прорвалась и
была тотчас поддержана. 

Да мог ли, думаю я, не поддержать такую
мысль, такое дело первый секретарь Ир�
кутского обкома КПРФ Сергей Левченко?
Уж он�то, по многолетним моим наблюде�
ниям, всегда понимал значение книги в
партийной и комсомольской работе. Это
по его инициативе придумали они в Иркут�
ске способ «отслеживать» выпускаемые
столичными издательствами книги, пред�
ставляющие особый интерес для коммуни�
стов и сторонников нашей партии. Наибо�
лее нужные стали закупать и привозить к
себе в область.

Известно, что система книгораспростра�
нения в стране разрушена, потому хватает
всюду лишь такого «чтива», которого лучше
бы не было вообще. Да и большинство изда�
тельств приняли резкий крен в пустую раз�
влекательность или злобную антисоветчину.
Отсюда идея Руслана Гостева — издавать не�
обходимую противодействующую литерату�
ру собственными силами.

Началось со скромной и непритязатель�
ной вроде бы рукописи, которую предло�
жил ему прочитать известный воронеж�
ский журналист Эдуард Ефремов. Это бы�
ли воспоминания ветерана о прожитой
жизни. Были здесь и страницы о том, как
по ложному доносу человек попадает в 
ГУЛАГ, на Колыму. Но свидетельства авто�
ра о пребывании там во многом противоре�
чили одиозной «эпопее» Солженицына,
фактически разоблачали неправду содер�
жащихся в ней утверждений.

И Гостев принимает решение: издать. А
деньги… что ж, деньги пришлось взять из
своей зарплаты.

— Но дальше�то как? — переспрашиваю.
— У вас на счету, мне сказали, уже около
двадцати изданий. Причём среди них такие
мощные и весомые, как «Хождение по му�
кам» Алексея Толстого.

— Считаю его вторым по значимости и
талантливости советским писателем после
Михаила Александровича Шолохова. А
«Хождение по мукам» вместе с «Тихим До�
ном» — воистину художественная энцик�
лопедия нашей революции. К тому же у нас
в Воронеже живёт и работает одна из авто�
ритетнейших исследователей творчества
этого советского классика — Полина Анд�
реевна Бороздина, так что наивысший уро�
вень издания был ею обеспечен. Вместе с
ней мы ещё одну книгу Алексея Николае�
вича выпустили, соединив рассказ «Гадю�
ка» и повесть «Голубые города». По теме
они перекликаются…

— Ну а деньги? — не отстаю со своим во�
просом.

— Надо было найти людей, которые по�
нимают ценность таких книг и потому де�
нег на их издание не пожалеют.

Не удержался я и от того, чтобы спро�
сить, как издавалась книга о Зое. Оказыва�
ется, Руслан Георгиевич переговорил об
этом с целым рядом первых секретарей ре�

гиональных комитетов КПРФ. И больше
десятка откликнулись! Получилось сложе�
ние средств.

— Конечно, возможности разные и
вклад, соответственно, тоже, — пояснил
он. — Скажем, Москва и Московская об�
ласть, как и Воронежская, заказали по ты�
сяче экземпляров, Тамбовская — восемь�
сот, а некоторые по пятьсот или даже мень�
ше. Но все согласились, что книга очень
нужная и хорошо будет работать.

Не случайно расхожим стало нынче:
«А тебе оно надо?»

Можно долго рассказывать о свершённом
и свершаемом коммунистом Гостевым. Ведь
изданием книг и журналов дела его далеко не
ограничиваются. Вот последнее по времени:
удалось «пробить» и уже закончить строи�
тельство поликлиники в воронежском селе
Митрофановка. Везде сегодня больницы и
поликлиники закрываются («оптимиза�
ция»!), а тут, представьте себе…

При этом важен для меня вопрос психо�
логический. Наверное, вы заметили, что в
последние годы всё чаще можно услышать:
«А тебе оно надо?» Это когда человек берёт
на себя, с чьей�то точки зрения, лишний
груз, необязательные заботы и хлопоты.
Если нет личной выгоды, то по законам ка�
питализма это необязательно. Бескорыстие
отменяется.

Но Гостев и такие, как он, именно «лиш�
нее» на себя берут. А точнее, бескорыстно от�
дают себя: свои силы, способности, возмож�
ности. Что побуждает к этому?

Когда я стал расспрашивать про Руслана
Георгиевича тех, кто давно и хорошо его зна�
ет, мне напомнили факт, который, откровен�
но говоря, я уже подзабыл. К весне 1997 года
задержка выплаты пенсий в Воронежской
области превысила 450 миллиардов рублей.
Чредой шли митинги, пикетирования, пере�
крытия транспортных магистралей. Однако
— без результата. И тогда, видя, что наплева�
тельское отношение власти к старшему по�
колению продолжается, депутат Государст�
венной думы от КПРФ Руслан Гостев объ�
явил голодовку.

Она продлилась более двух недель.
Власть в конце концов вынуждена была об�
ратить внимание на проблему. А сегодня тот
случай помогает мне лучше понять характер
человека. Разумеется, голодовку не предпи�
шешь как самый верный способ борьбы, но
здесь очевидны страстное неравнодушие и
горячее стремление во что бы то ни стало
помочь людям. И требование (по максиму�
му!) к самому себе, а не только к другим.
Помнятся уместные по отношению к такой
ситуации строки выдающегося турецкого
поэта�коммуниста Назыма Хикмета:

Если я светить не буду,
Если ты светить не будешь,
Если он светить не будет —
Кто же здесь развеет тьму?

Первое условие — «Если я…»
Первое требование — к себе.
Первый спрос — опять же с себя самого.
И если так, то будешь нагружать себя до

предела, не спрашивая: «А оно тебе надо?»
Будешь брать на себя и отдавать себя сполна
— без расчётов, без корысти, не считая лиш�
ним то, что по�настоящему нужно людям.

Не это ли после разгрома КПСС собрало
тысячи товарищей по всей стране в ряды

Коммунистической партии Российской Фе�
дерации? Никакой выгоды им здесь не пред�
виделось — только «лишние» труды и невз�
годы. Но они шли в эту партию, единствен�
ную для них. Потому что она взялась защи�
щать справедливость, интересы людей труда.
А её нравственные критерии вступали в не�
примиримую борьбу со шкурной и лицемер�
ной буржуазной «моралью».

...Оглядываюсь на пройденные годы. Не�
лёгкими выдались они. Были победы, но не
обошлось и без срывов. У кого�то возникли
и разрослись бациллы карьеризма, что при�
вело к серьёзным болезненным осложнени�
ям в партии. Кто�то поддался соблазну «кра�
сивой жизни» и решил вообще партию по�
менять. Но если, несмотря на яростные ата�
ки противников со всех сторон, КПРФ дер�
жится и уверенно смотрит вперёд, то залог
этого — в самоотверженном и крепком това�
риществе коммунистов, всецело отдающих
себя общему делу.

Их много. Их абсолютное большинство.
И, думая о тех, кого сам видел в работе и в 
отношениях с разными людьми, чувствую
одновременно душевную теплоту и гордость.

Нет, вовсе не из какой�то выгоды или
только по приказу «сверху» действуют они.
Кто приказывал тому же Сергею Георгиеви�
чу Левченко создать у себя в Иркутской об�
ласти прекрасный пионерский лагерь, став�
ший теперь уже международным? А школа
комсомольского актива, которая тоже по�
явилась здесь по его инициативе и ныне
привлекает молодёжь из многих других реги�
онов? Или праздники партийной печати, в
организацию которых первый секретарь об�
кома КПРФ вложил столько сил?

Он всегда работал, как говорится, не щадя
себя, чему не раз довелось мне быть свидете�
лем. Работал для людей. И они оценили это,
избрав его главой области.

Пишу о самоотдаче коммуниста. При�
мер Левченко яркий, однако передо мной
сейчас и множество других. Пусть не все
они такие крупномасштабные, но из них
складывается работа партии, её лицо.
Очень ценно, что работа эта — не только
«по регламенту», но и гораздо больше,
сверх того. Если коммунист, столкнув�
шись с вопиющей несправедливостью в
своём городе или селе, не ждёт каких�то
специальных указаний и организует про�
тест трудящихся, это значит, что он вы�
полняет свой партийный долг. А другой
поднимает товарищей на восстановление
памятника В.И. Ленину, или вовлекает
молодёжь в изучение революционных тра�
диций своего края, или создаёт спортив�
ный клуб для школьников…

Вернусь к проблеме книгоиздания, с че�
го начал. Некоторое время назад «Правда»
печатала очень интересный труд учёного и
писателя из Твери А.В. Огнёва, разоблача�
ющий фальсификаторов истории Великой
Отечественной войны. Пришло немало
откликов, в том числе с пожеланием выпу�
стить этот труд книгой. И кто же взялся за
издание?

Взялся рабочий из города Дмитрова
Московской области Алексей Вячеславо�
вич Парфёнов — кандидат в члены ЦК
КПРФ, секретарь Дмитровского райкома
партии. Он хоть и отвечает в райкоме за
идеологическую работу, но издание книг в
прямые его обязанности не входит. Не име�
ет он на это и собственных денег. Но вот что
главное: поняв необходимость и важность
такого издания, на том не остановился.

Стал искать человека, который финансово
сможет это поддержать. И нашёл!

Теперь передо мной первый том капиталь�
ного труда А.В. Огнёва «Правда против лжи.
О Великой Отечественной войне». Готовится
к изданию второй том. Больше того, Алексей
Парфёнов вместе с поддержавшим его Алек�
сеем Ульянцевым решил издавать книжную
серию «Библиотека коммуниста». Видите,
что значит брать на себя «лишнее»…

Не могу не сказать ещё раз, коль уж речь
зашла на эту тему, про коммуниста�ветерана
Валентину Петровну Самойлову из далёкого
посёлка Кавалерово в Приморском крае.
Исполнилось ей 23 февраля 94 года. Но не
хочет человек просто числиться коммунис�
том — так сказать, со скидкой на возраст. Хо�
чет реально вносить свой вклад в общепар�
тийное дело.

Каким же образом? Поддерживая «Прав�
ду», свою любимую газету, как пишет она.
Замечу, что Валентина Петровна — блокад�
ница Ленинграда, в связи с чем пенсию по�
лучает повышенную. И на «Правду» не толь�
ко себе оформляет подписку, но и минимум
пятерым товарищам и подругам. Благодаря
ей регулярно получает нашу газету районная
библиотека в этом дальневосточном посёл�
ке. А за последнее время из наиболее важных
и сильных материалов «Правды» Валентина
Петровна стала составлять сборники, и эти
книги приходят в здешний техникум, в шко�
лы, в организации ветеранов района…

Да, кроме того, каждый месяц от В.П.
Самойловой поступает 5 тысяч рублей в
фонд поддержки «Правды». Берёт на себя
«лишнее»? Вполне понятно, что лишних
денег у неё нет. Но так понимает свой пар�
тийный долг.

Просматривая в нашей газете подборки
фамилий под заголовком «Спасибо, дру�
зья!», вижу, что некоторые повторяются по�
стоянно. Обратите, например, внимание:
список присылающих деньги в фонд под�
держки «Правды» из Москвы всегда (по ал�
фавиту) завершается одной и той же фами�
лией: Яшечкин Б.Ф. Я узнал, что зовут его
Борис Филиппович. Пенсионер. А деньги в
поддержку «Правды» начал посылать ещё с
тех роковых пор, когда существование газе�
ты коммунистов вообще висело, что называ�
ется, на волоске. И если мы выжили, высто�
яли, то благодаря таким, как Борис Филип�
пович Яшечкин, Валентина Петровна Са�
мойлова, и многим�многим другим членам и
сторонникам КПРФ. Тем, что берут на себя
«лишнее», то есть щедро себя отдают во имя
великой борьбы за справедливость.

* * *
Сейчас приближаются выборы в Государ�

ственную думу и другие властные органы на
местах. На избирателей со всех сторон будет
обрушен вал разноголосой агитации. Самые
изощрённые технологии запущены, чтобы
только сохранить несправедливый строй
жизни в пользу миллиардеров�олигархов и
их силовой обслуги.

Надо бы донести до каждого, кому пред�
стоит голосовать, какие самоотверженные
и благородные люди сосредоточены среди
членов и сторонников моей партии! Ведь
по�настоящему служить людям может
лишь тот, кто способен подняться над су�
губо личными интересами. Много таких
знаю в КПРФ и рядом с ней. Именно та�
ким, по�моему, и должно принадлежать
будущее родной страны.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Хочу поделиться с читателями большой радостью: вышло но"
вое издание книги «Зоя Космодемьянская. Правда против лжи».
Причём значительно увеличенным тиражом и, что особенно важ"
но, с приложением обширной фотолетописи «Путь в бессмертие».
Многочисленные снимки, ставшие историческими, наглядно
представляют истоки личности любимой советской героини,
страницы её жизни и подвига, а также лица тех, кто был рядом с
ней или внёс свой вклад в сохранение священной памяти о Зое.

Надеюсь, радостью всё это станет не только для меня. Ведь да"
леко не мне одному и сегодня бесконечно дорога эта девушка, от"
давшая жизнь за Родину, но подвергнутая одновременно со сло"
мом Советской страны кощунственной клевете. Между тем ти"
раж повествования об этом, выпущенный московским издатель"
ством «Алгоритм» к 70"летию Великой Победы и затем им же уд"
военный, давно разошёлся. А письма с просьбой прислать или по"
мочь приобрести книгу я получаю до сих пор.

Однако взяться за перо в данном случае обязывает меня нечто
большее, чем желание сообщить про дополнительное переиздание.
Не отпускают мысли о том, как всё произошло, сколь необычным образом и благодаря кому.
Вот за этим, право, видится тема, поднимающаяся до некоего философского обобщения, а
вместе с тем сугубо практическая, насущная — особенно для работы КПРФ. Потому и пишу.

Что значит брать на себя лишнее

ИТАК, на одной шестой части
земного шара начинались
тридцатые созидательные го�

ды минувшего века. В Уську�Ороч�
скую приехали ещё сравнительно мо�
лодые учителя — Николай Павлович
Сидоров и его супруга Валентина Фё�
доровна.

До Советской Гавани добирались
они морем. В портовом городке их
встречал заведующий районным от�
делом народного образования. Не
прошло и двух месяцев, как он же
проводил обратно на Большую землю
двух учителей, не проработавших и
полгода в Уська�Орочской школе:
слишком трудно им там пришлось.
«Удержатся ли в глухомани новые
учителя?» — свербила в голове ковар�
ная мыслишка. И неожиданно для
себя он выпалил:

— Может быть, вы на первых по�
рах поработаете у нас, в Совгавани,
а потом...

— Нет, милый человек, — не дослу�
шав до конца заведующего, сказал
Николай Павлович. — Мы с Вален�
тиной Фёдоровной недавно прочита�
ли удивительные рассказы Арсенье�
ва. Они�то и заронили в нас желание
ехать именно в Уську�Орочскую —
село, куда Советская власть собирает
этих доверчивых «лесных людей».
Поэтому не отговаривайте...

Работнику наробраза не остава�
лось ничего иного, как пожелать
Сидоровым успешных деяний на
новом месте.

А встретили их в таёжном краю по�

началу настороженно. На уроки при�
шло лишь несколько учеников. Тогда
среди взрослых орочей не было ни
одного грамотного. «Не в этом ли
кроется причина неприязни к шко�
ле? — размышлял Сидоров, советуясь
с женой. — Не начать ли нам со
взрослых?»

И Сидоровы пригласили в школу
старых орочей. Угостили их чаем, по�
казали кукольный спектакль. Те по�
тешались над жадным купцом, кото�
рого перехитрил Иванушка, сочувст�
вовали Золушке, одобрительно
встретили Илью Муромца…

После спектакля рядом с импрови�
зированной сценой появилась доска.
Учитель чертил на ней мелом буквы
тех слов, что произносил с женой во
время спектакля, просил запомнить.

— Это полезно и нашим детям, —
постепенно соглашались взрослые,
направляя своих ребят в школу. И са�
ми садились за парты.

Слух о «бегающих куклах», пока�
занных учителем в школьном классе,
достиг и тех родовых семей орочей,
которые продолжали ещё жить в ша�
лашах. «Однако, это очень интерес�
но», — говорили они меж собой.

Сидоров и их пригласил в школу.
И они, познакомившись с куколь�
ным спектаклем, благодарили учи�
телей, а ближе к зиме три семьи пе�
ребрались в недавно отстроенные в
селе дома…

О Николае Павловиче Сидорове,
с которым мы ходили к реке поры�
бачить и у пылающего костра пого�

ворить, хочется сказать особо. Вы�
сокий, ещё достаточно стройный в
свои шестьдесят семь лет, он отно�
сился к той части русской советской
интеллигенции, для которой не су�
ществует понятия конца деятель�
ности. И как снежные горные вер�
шины питают Тумнин свежей во�
дой, так и постоянный труд в школе
среди шумной детворы приносил
новые силы этому неуёмному чело�
веку, рано познавшему радость со�
зидания.

— У меня и у Валентины Фёдоров�
ны, когда мы приехали сюда, — под�
брасывая в костёр охапку хвороста,
говорит Николай Павлович, — не
было вопроса: что делать? И обжи�
вать новые места мы начали с ремон�
та школы. Я сложил печку, благо в
детстве научился этому от отца. Зато�
пил. Орочи пришли посмотреть. Теп�
ло. «Холосо, однако, тут у вас», — го�
ворят. Потом уже в свободное время
клал печи в домах орочей, учил их
этому дивному ремеслу...

АВРЕМЯ двигалось вперёд. Как�
то весной Валентина Фёдоров�
на вывела своих питомцев во

двор новой, недавно отстроенной
колхозом школы:

— Будем сажать картошку.
Впервые в жизни интернатские ре�

бята с приездом учителей отведали
это блюдо. Их родители тоже пробо�
вали, но говорили:

— Рыба, однако, много лучше.
Сидоровы понимали: привычка.

Кормила река, а не земля. И вот те�
перь настало время доказать на деле,
что пищу можно не только ловить, но
и выращивать. Всё село смотрело, как
ребята копались на огороде.

— Однако пустая это затея, — пого�
варивали некоторые.

Но Валентина Фёдоровна и учени�
ки не отступали: поливали грядки,
подкармливали капусту, окучивали
картошку.

Наступила золотая дальневосточ�
ная осень. Вспыхнула и всеми крас�
ками заиграла тайга, извечная кор�
милица «лесных людей». Горящие ли�
стья падали в студёные воды Тумни�
на, река их подхватывала и несла в
море. А над всем этим великолепием
— глубокое, чуть подкрашенное
синькой небо, в котором купается
уже прохладное солнце.

В один из таких дней и провели
первый в Уське праздник урожая.
Дружно, всей школой, убирали ого�
род. Сварили картошку. Разложили
овощи. Ребята угощали взрослых:

— Это морковка, ешьте.
— Репу попробуйте...
Сочная, она особенно понрави�

лась.
— А ведь много добра даёт земля, —

поглядывая на бурты овощей и кар�
тофеля, говорили старики.

Вскоре овощи стали выращивать
жители села, куда, покидая свои ста�
новища в тайге, переселялись всё но�
вые и новые семьи орочей. Уська�
Орочская, как и Москва для страны,
становилась их маленькой столицей.
На берегах быстрого Тумнина стали
косить травы, которые для орочей не�
давно были только подстилкой на
время сна. Оно и понятно: появилось
колхозное стадо дойных коров, о ко�
торых в прошлом орочи и не знали.

И долголетие становилось теперь
уделом орочей. Борису Фёдоровичу
Акунки и Фёдору Григорьевичу Му�
линки по восемь десятков лет, но оба
они работают в колхозе. Рыбачат. Хо�
дят за соболем. Не уступают порой
молодым да резвым.

А смертность? За десять лет здесь
зарегистрирован единственный слу�
чай детской смертности. И это среди

народности, которая в полном смыс�
ле была обречена на вымирание!

В Уське с благодарностью говори�
ли о семье украинцев, прибывших на
берега Тумнина во второй половине
тридцатых годов, — враче Петре Сте�
пановиче Шараки и его жене�фельд�
шере Александре Матвеевне. Встреча
медиков вылилась для орочей в пра�
здник. Медицинский пункт был от�
крыт чуть раньше прибытия врачей, а
это позволило им, что называется, с
колёс приступить к своему профес�
сиональному делу…

ВСОВЕТСКИЕ годы, попривык�
нув ко многому хорошему, что
дарили нам жизнь и работа, мы

всё меньше и меньше стали удивлять�
ся происходившим на наших глазах
переменам, в том числе и особенно на
дальних окраинах страны. А зря. Пе�
ремены эти были разительными!

Ну разве потомственный рыбак
Лукьян Ауканка думал, что его дочь
Надежда станет завучем Уська�Ороч�
ской школы? Мог ли предполагать
Борис Акунка, что наследница его,
Галина, будет лечить людей? Или
мечтал ли Фёдор Мулинка о круго�
светном путешествии? А вот сын его
Александр обогнул земной шар на
пароходе.

Во многих странах побывал Му�
линка. Великая Отечественная заста�
ла его в Архангельске. Попросился на
фронт. На Карельском перешейке, в
перерыве между штурмовыми боями,
приняли красноармейца�ороча в
партию коммунистов. О радостном
том дне написал родителям, учите�
лям и врачам.

Потом, после войны, Александр
Фёдорович стал работать механиза�
тором в родном колхозе «Ороч».

Когда я приехал сюда, уже второй
десяток лет учительствовала в Усь�
кинской школе дочь местного охот�
ника Дарья Филипповна Намунка.
На почте меня встретила круглоли�
цая девушка с густыми чёрными рес�
ницами. Это Марина Тиктамунка —
начальник почтового отделения. Ря�
дом с ней работала эвенка Галина Ба�
тум, сестра героически погибшего

снайпера Кирилла Батума. В своём
письме к воину на фронт писатель
Илья Эренбург назвал его «подлин�
ным рыцарем». Погиб Кирилл в со�
рок третьем году на Украине. Учителя
и ученики оборудовали в небольшой
комнате школы музей боевой и тру�
довой славы. Там есть портрет Бату�
ма, рассказ о его подвиге. Есть нема�
ло и других интересных экспонатов.

Здесь я не могу не повторить, что
со всеми моими героями этих запи�
сок я встречался в осенние дни далё�
кого шестьдесят второго года. Непод�
купной искренностью веяло каждое
их слово во время наших бесед. О
своей новой жизни рассказывали они
с неописуемым восторгом. И как же
высоко ценили своих наставников и
врачевателей, можно сказать, спас�
ших самую малочисленную народ�
ность Советского Союза!

Советская Родина высоко оценила

заслуги здешних учителей и врачей.
Николай Павлович был удостоен ор�
денов Ленина и Трудового Красного
Знамени. Ему было присвоено зва�
ние «Заслуженный учитель РСФСР».
Орденами награждены и Валентина
Фёдоровна, и Пётр Степанович, и
Александра Матвеевна.

МОЖЕТ ЛИ нынешняя Рос�
сия, имеет ли право забывать
о них, подлинных героях и

подвижниках советского времени?
Нет и ещё раз нет!

…Бежит Тумнин, пляшет на пере�
катах, полируя камни, перетирая их в
зернистый песок. Бежит к морю. И
люди, живущие на берегах реки, обя�
заны своей жизнью советской эпохе.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Член Союза писателей и Союза 

журналистов России.

● Река Тумнин и гора Вулкан.

Там, где бежит Тумнин
Скатываясь с северных отрогов Сихотэ"Алиня, начи"

нает свой бег до озноба колючая река. Сначала она едва
угадывается в траве. Но чем ближе к морю, тем вольгот"
нее ей живётся, тем шире она расправляет свои плечи, по"
качивая на волнах юркие оморочки. В одном из распадков
в стремительный Тумнин вливается горный ключ Худями,
по прозрачности не уступающий утренним росам.

Сюда"то давным"давно и перекочевали орочи — «лес"
ные люди», как назвал их знаменитый исследователь
Дальнего Востока Владимир Клавдиевич Арсеньев. Они
жили отдельными родами в маленьких бухточках Татар"
ского пролива. Шалаши из лиственничной коры да
юкольники, на коих до поздней осени вялилась на веша"

лах рыба, да зимняя охота — вот всё, что знали тогда эти
обречённые на вымирание люди.

А вымирали орочи целыми родами. Косила оспа, мед"
ленно подтачивал туберкулёз, а то вдруг наваливалась
холера — и навсегда гасли родовые очаги. Оставшихся в
живых царёвы скупщики спаивали «огненной водой», на
яркие безделушки выменивая собольи и лисьи шкурки…

Обо всём этом и много ещё о чём рассказал мне уже в
шестидесятых годах прошлого столетия, когда попут"
ный ветер занёс меня на берега горного Тумнина, русский
советский человек, более чем на треть века связавший
свою судьбу с людьми, поселившимися на берегах стре"
мительной реки.

В редакцию «Правды» обратилась блокадница Ленинграда, почётный
житель Кавалеровского района Приморского края Валентина Петровна 
Самойлова. Дело в том, что 23 марта исполняется 93 года участнику Ста"
линградской битвы писателю Игорю Григорьевичу Гребцову, и она попроси"
ла опубликовать своё поздравление ему:

«Дорогой Игорь Григорьевич! От всей души, сердечно поздравляю Вас
с днём рождения! Вы перешагнули 90%летний рубеж. Немало. Но впере%
ди — продолжение жизненной дороги… Я всегда с волнением и интере%
сом читаю в моей любимой «Правде» Ваши публикации. Пусть ещё дол%
го длится Ваше творчество. Желаю здоровья крепкого, такого, как на%
ша гранитная скала «Дерсу Узала». Счастья Вам, любви, заботы близ%
ких Вам людей, друзей, товарищей!»


